
КУБОК РОССИИ. КОММЕНТАРИЙ НА ЗЛОБУ ДНЯ

Сергей ГЕРАСИМЕЦ: НЕ УВЕРЕН, 
ЧТО «СПАРТАКУ» В ПОЛУФИНАЛЕ 

БЫЛО БЫ ПРОЩЕ ИГРАТЬ 
С «ЗЕНИТОМ» В МОСКВЕ

С бывшим форвардом «Зенита» мы обсудили последнее решение Ис-
полкома РФС, связанное с определением хозяина поля в полуфинале Куб-
ка России между «сине-бело-голубыми»» и «красно-белыми». По мнению 
Сергея Герасимца, ответственность за возникшую ситуацию прежде всего 
должны нести сотрудники РФС, которые ее допустили.

(Окончание на 2-й стр.)

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. Экспертное мнение

Микаэль БРАГА: БЕЗ СЕМАКА У «ЗЕНИТА» ДВА 
СЕЗОНА ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ ВООБЩЕ НЕ БЫЛО
Если бы с Семаком не продлили контракт, то нового тренера надо было назначать уже на концовку сезона
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ФУТБОЛ. «ЗЕНИТУ» - 95. ЕВРОКУБКИ: 3-я ГЛАВА

(Окончание на 4-й стр.)

«БАРАНКИ» ЭПОХИ ПЕРЕСТРОЙКИ И ГЛАСНОСТИ
Брюгге и Штутгарт надолго остались занозой в памяти ленинградских болельщиков

В конце 80-х СССР стремительно 
менялся. Наступившая эпоха пере-
стройки и гласности сказалась и на 
футболе. В июле 1987 года чуть ли 
не в прямом эфире разбирали за-
явление игроков ленинградской 
команды, требовавших снять Пав-
ла Садырина. На передовых произ-
водствах в ту пору набирали вес со-
веты трудовых коллективов, а чем 
футбольная команда хуже? В ре-
зультате главного тренера, под ру-
ководством которого «Зенит» за-
воевал в 1984 году золотые меда-
ли, сняли. К выступлению в Кубке 
УЕФА-1987/1988 команду готовил 
Владимир Голубев. 

Высокий рейтинг 
советского футбола 

В чемпионате страны 1986 года пи-
терцы заняли четвертое место, кото-
рое давало право на участие в тре-
тьем по рангу еврокубковом турни-
ре. СССР делегировал в Кубок УЕФА, 
стартовавший осенью 1987 года, че-
тыре клуба. У советской высшей лиги 
было максимальное представитель-
ство, такое же, как у итальянской Се-
рии «A» и немецкой Бундеслиги. 

Конечно, нужно принять во внима-
ние, что после побоища на брюссель-
ском стадионе «Эйзель» накануне фи-
нала Лиги чемпионов 1985 года, учи-

ненного фанатами «Ливерпуля», на 
пять лет были отстранены от участия 
в еврокубках английские клубы. Толь-
ко это не умаляет высокого авторите-
та советского клубного футбола. Та же 
Испания делегировала в Кубок УЕФА 
всего три команды, а Франция - и во-
все две. 

Если первый вылет «Зенита» из 
Кубка УЕФА и футболисты, и специа-
листы, и немногочисленные журна-
листы, освещавшие тогда еврокубки, 
объясняли нехваткой опыта, то на этот 
раз подобная отговорка не проходи-
ла. В распоряжении Голубева были 
игроки чемпионского состава «Зени-
та», имевшие необходимый междуна-

родный опыт. Да и в этом составе зе-
нитовцы играли уже давно. 

Звезды из списка 
Пеле на «Мироныче»

А вот со жребием питерцам точно 
не повезло. В первом раунде соперни-
ком «Зенита» стал бельгийский «Брюг-
ге». В составе этой команды были на-
стоящие звезды мирового футбола. 
Двух игроков включил в составлен-
ный по просьбе ФИФА список луч-
ших современных футболистов Пеле. 
Этой чести удостоился полузащитник 
Франки ван дер Эльст. Летом 1986-го 
он играл за сборную Бельгии на чем-
пионате мира в Мексике. Это был пер-

вый из четырех мундиалей для бель-
гийского полузащитника. 

Кроме него в список Пеле вошел 
и капитан «Брюгге» Ян Кулеманс. Ему 
к моменту приезда в Ленинград уже 
исполнилось 30, и он успел сыграть в 
финале Евро-1980 и полуфинале ЧМ-
1986. Всю карьеру Кулеманс провел в 
«Брюгге», и болельщики справедли-
во называют его легендой клуба. 

В список Пеле не вошел нападаю-
щий Марк Дегриз, но и он был замет-
ной фигурой в бельгийском футболе. 
Правда, к моменту приезда «Брюгге» 
в Ленинград Марк только начинал 
свою блистательную карьеру. Звезд-
ные часы у него будут в 90-е годы, 
когда он дважды сыграет на чемпио-
натах мира. Впрочем, даже перечис-
ленных имен достаточно для того, 
чтобы говорить о серьезности со-
перника «Зенита».

«ЗЕНИТУ» - 95. ВОСПОМИНАНИЯ ЛЕГЕНДАРНОГО ТРЕНЕРА

Анатолий БЫШОВЕЦ: МНЕ ДАЛИ 
300 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ  

В КОНВЕРТЕ  - КАК ХОТИТЕ, ТАК 
И РАСПОРЯЖАЙТЕСЬ СУММОЙ…
На дворе был кризис 1998 года. Деньги я отдал начальнику команды. 

Все собрались, и я сказал: «Ребята, это - в премиальный фонд»
Мы продолжаем публикацию 

большого разговора с олимпий-
ским чемпионом, заслуженным 
тренером СССР Анатолием Бышов-
цем, который в 90-е годы работал в 
петербургском «Зените» и сборной 
России.

- Анатолий Фёдорович, от игро-
ков не раз слышал о том, что у вас 
футболисты всегда получали до-
статочно внимания, что вы соз-
давали комфортные условия с ма-
териальной точки зрения. За счет 
чего?

- Это стало возможным по той при-
чине, что материальный фонд уже ис-
пользовался только по назначению. 
Расходов на договорные матчи, на 
судей не было. Ведь как бывает? Клуб 
играет договорные матчи, клуб пла-
тит сопернику, судьям, а потом еще и 
премиальные игрокам за победу. Вот 
так появляются долги. Нам тяжело да-
валось становление, потому что тре-

бовалось объединить игроков. Из-за 
кадровых потерь (об этом подробно 
говорилось в предыдущих частях ин-
тервью) нарушались игровые связи. А 
новую команду надо было создавать в 
кратчайшие сроки. 

Впрочем, все сборные, которые я 
тренировал, формировались так же, 
начиная с юношеской, олимпийской и 
главной национальной команды 1992 
года. Например, за два месяца требо-
валось создать сборную СССР, чтобы 
сыграть с Италией в Риме (в 1990 году, 
отборочный матч чемпионата Евро-
пы-1992, который завершился нуле-
вой ничьей в присутствии 53 тысяч 
зрителей. В составе соперника в на-
падении тогда блистали Роберто Ман-
чини и Роберто Баджо). Тогда коман-
да создавалась в кротчайшие сроки, 
как и в «Зените». Так что мне это очень 
близко.

(Окончание на 3-й стр.)

ХОККЕЙ. КХЛ. ЭКСПЕРТИЗА

Андрей НИКОЛИШИН: В УХОДЕ 
КУДАШОВА НЕ ВИЖУ НИКАКОЙ 

ЛОГИКИ. ВОТ ЕСЛИ БЫ ЕМУ 
ГОДА ТРИ ДАЛИ ПОРАБОТАТЬ
Один раз - случайность, два - совпадение, три - закономерность. Уже 

третий сезон подряд  в СКА в межсезонье меняется главный тренер. Олег 
Знарок - Илья Воробьев - Алексей Кудашов…  Новым наставником армей-
цев (и в придачу - национальной сборной) на прошлой неделе стал Вале-
рий Брагин. Есть ли в таких переменах закономерность, мы пытались ра-
зобраться с чемпионом мира-1993 Андреем Николишиным, который сей-
час работает скаутом «Чикаго».
Все руководители клубов КХЛ хотят первое место. Нет никакой стратегии 

- Андрей, вас удивила очередная тренерская рокировка в СКА?
- Удивляться тут нечему, а обсуждение о правильности и неправильности - 

сотрясание воздуха.  Логики в уходе Кудашова не вижу никакой. Можно только 
заметить: кто тренер СКА, тот и в сборной - так уже на протяжении многих лет. 
Пока бессмысленно обсуждать, какой Брагин: хороший или плохой. Все должно 
происходить на основе здоровой конкуренции как у игроков, так и у тренеров...

(Окончание на 7-й стр.)

ИСПОЛКОМ РФС

КУБКОВЫЙ МАНЕВР «СПАРТАКУ» НЕ УДАЛСЯ
Полуфинал Кубка России между «Зенитом» и «красно-белыми» состоится всё-таки 

в Санкт-Петербурге. А чемпионат России-2020/21 не начнется 1 августа
При каких условиях будет до-

игрываться текущий сезон и ког-
да начнется и финиширует чемпи-
онат России-2020/21? Где состоится 
полуфинальный матч Олимп-Кубка 
России между «Зенитом» и «Спарта-
ком»? Решения по этим и ряду дру-
гих вопросов были приняты на за-
седании Исполкома Российского 
футбольного союза, состоявшемся 
во вторник.

РФС признал свою ошибку
РФС разрубил гордиев узел, вызы-

вавший массу противоречивых сужде-
ний, доходящих порой до истерично-
го визга. Большинство из них касались 
принципиального кубкового проти-
востояния между «Зенитом» и «Спар-
таком».

Решение принято, и обсуждению 
оно не подлежит: полуфинальная 
встреча Кубка страны между петер-
бургским и московским клубами долж-
на состояться не в Москве, не на ней-
тральном поле, а в Санкт-Петербурге. 
По предварительным данным, матчи 
1/2 финала турнира пройдут 18 июля.

Итак, справедливость восторже-
ствовала. Но сколько копий было сло-
мано, чтобы это случилось!

Всему виной - техническая ошибка 
в новом кубковом регламенте. В преж-
нем документе говорилось о том, что 
начиная с 1/4 финала принимающей 
стороной становится команда, сы-
гравшая больше матчей в гостях. Всё 
ясно и понятно. Однако в откорректи-
рованном документе данное правило 
по каким-то причинам перестало рас-
пространяться на этап полуфинала. 
Так кто же в этом раунде имеет боль-
ше оснований стать хозяином поля - 
«Спартак» или «Зенит»?

Разобраться формально было не-
сложно. В текущем турнире «Зенит» 

провел в гостях два матча - с «Енисе-
ем» и «Ахматом». «Спартак» - один (с 
КамАЗом). Сама логика, казалось бы, 
подсказывала справедливое решение 
в пользу «Зенита». Однако «Спартак», 
сделавший ставку на Кубок России как  
на едва ли не единственный способ 
пробиться в Лигу Европы, решил уце-
питься за регламент, в котором выяви-
лось «белое пятно». И решил сражать-
ся до последнего. «Красно-белые» вы-
двинули требование: либо жеребьев-
ка, которая определит хозяина, либо 
игра на нейтральном поле! 

Но почему «Зенит» должен согла-
шаться на такие условия, если театр 
абсурда устроили чиновники РФС, 
элементарно прозевавшие ключевое 
положение нового регламента?

Как ни трудно было работникам 
РФС сделать это, они всё же призна-
лись в своей оплошности: место про-
ведения полуфинала не было пропи-
сано в регламенте из-за технической 
ошибки.

«При определении домашнего клу-
ба будет использован принцип, кото-
рый применялся в турнире до сезона 
2019/20. Тогда хозяином встречи ста-
новилась команда, которая провела 
меньше игр на своем стадионе», - со-
общил официальный сайт РФС. 

Справедливо? Вполне. Однако вла-
делец «Спартака» Леонид Федун с 
иронией прокомментировал реше-
ние РФС.

«Я голосовал против. Они гово-
рят, что в регламенте была допущена 
ошибка. Поэтому решили сыграть по-
луфинал в Питере. Понятно, что «Зе-
нит» тяжеловес в футболе. Поэтому 
любые запросы продавливаются. К со-
жалению, тут у меня никаких сомне-
ний не было. А дальше осталось толь-
ко Вилкова поставить на судейство... И 

тогда все у них будет хорошо», - цити-
рует Федуна sport-express.ru. 

Интересно, как бы «Спартак» реаги-
ровал на подобный нонсенс, оказав-
шись в аналогичной ситуации? Стоит 
создать подобного рода прецедент, и 
в турнире воцарится анархия. В даль-
нейшем ситуацией попытаются вос-
пользоваться другие. В своих, разуме-
ется, интересах.

Почетный президент РФС Вячеслав 
Колосков считает решение РФС спра-
ведливым.

«Решение справедливое и обосно-
ванное. Есть такой термин «преце-
дентное право». Если в текущем ре-
гламенте что-то не прописано, а было 
прописано в предыдущих регламен-
тах, это прецедентное право как раз 
и вступает в силу. Так что говорить о 
смене регламента в процессе турни-
ра и о каких-либо санкциях со сторо-
ны международных футбольных ор-
ганизаций не стоит. Все было сделано 
верно», - сказал Колосков в коммента-
рии Sport24.

Полуфинальные матчи Кубка Рос-
сии будут сыграны 18 и 19 июля. Вто-
рою пару составят «Химки» и побе-
дитель противостояния «Шинник» 
- «Урал».

О сроках чемпионата 
России-2020/21

По завершении Исполкома РФС 
Александр Дюков, отвечая на вопрос о 
сроках начала следующего сезона, ска-
зал, что ситуация еще не прояснилась:

«Конкретная дата начала следую-
щего сезона будет определена позже, 
начаться он должен в августе. Было 
пожелание от представителей клубов 
начать новый чемпионат 9-10 августа»,  
- заявил Дюков.

(Окончание на 3-й стр.)

Собеседник «Спорт уик-энда» - итальянский 
журналист Микаэль Брага, освещающий рос-
сийский футбол для изданий Сalciorusso.com и 
Mondosportivo.it.

Путь питерцев с Семаком - правильный
- Что думаете насчёт продления контракта 

«Зенита» с Семаком?
- Так и надо было сделать. Я не видел у «Зенита» 

никаких причин менять тренера в данный момент. 
И кто, если не Семак? Я не вижу сейчас свободных 
тренеров, которые могли бы дать «Зениту» что-то 
большее, чем Семак. А если бы с ним не продлили 
контракт, надо было назначать нового тренера уже 
на концовку чемпионата, чтобы тот хорошо позна-
комился с командой перед новым сезоном, как это 
сделали в «Локомотиве». Правда, я не понимаю ре-
шение железнодорожников отказаться от Сёмина.

(Окончание на 5-й стр.)
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ФУТБОЛ. Комментарий на злобу дня

Сергей ГЕРАСИМЕЦ: НЕ УВЕРЕН, ЧТО 
«СПАРТАКУ» В ПОЛУФИНАЛЕ КУБКА БЫЛО 
БЫ ПРОЩЕ ИГРАТЬ С «ЗЕНИТОМ» В МОСКВЕ

гол!11 - 14 июня 2020 г.

КУБОК РОССИИ. ПОЛУФИНАЛ

Александр МЕДВЕДЕВ: МЫ НЕ БУДЕМ 
ПОЛАГАТЬСЯ НА СЛУЧАЙ. ЕСЛИ 
РАССУЖДАТЬ ЛОГИЧЕСКИ, ТО ЛЕТЕТЬ 
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГ НУЖНО ФЕДУНУ
А вообще Леонид Арнольдович погорячился…А вообще Леонид Арнольдович погорячился…

ПО СЛУХАМ И ПО СУЩЕСТВУ

ЗАМЕНИТ ЛИ БРАЗИЛЕЦ ЛУИС СЕРБА 
ИВАНОВИЧА В ЦЕНТРЕ ОБОРОНЫ 

«СИНЕ-БЕЛО-ГОЛУБЫХ»?
Правда, в помощь Ракицкому могут быть отряжены  Осорио и 
Маммана. Последний, кстати, вчера приступил к тренировкам

Капитан «Зенита» Бранислав Иванович покинет «сине-бело-голубых» по окон-
чании нынешнего сезона. Эту информацию на днях распространило сербское 
издание «Спортски Журнал», заявившее, что 36-летний защитник, действующее 
соглашение которого с питерским клубом рассчитано до 30 июня, не смог дого-
вориться о новом контракте. Футболист настаивает на заключении соглашения 
по схеме «2+1», в то время как клуб предлагает продлить его всего лишь на год. 

Кроме этого вышеназванное сербское СМИ назвало имя сменщика Ивано-
вича в «Зените». Им может стать бывший партнер Бранислава по «Челси» Давид 
Луис, который в свое время перешел из стана «синих» в ПСЖ за 60 млн евро, а 
затем обратно за 32 млн фунтов. 33-летний бразилец после завершения срока 
действия контракта с лондонским «Арсеналом» по окончании нынешнего сезо-
на станет свободным агентом. 

Кстати, интерес к Луису «Зенит» проявлял еще несколько лет назад. Более 
того, в 2015 году защитник сборной Бразилии прошел медобследование в «Зе-
ните» и тренировался с «сине-бело-голубыми» на базе в Удельном парке! Но тог-
да, видимо, что-то не срослось. 

В сезоне 2019/20 Луис провел 32 матча за «канониров», в которых забил два 
гола. Transfermarkt оценивает стоимость защитника в 12 миллионов евро. Ивано-
вич защищает цвета «сине-бело-голубых» с 2017 года. В нынешнем сезоне серб 
провёл 21 матч в РПЛ и забил 3 гола.

Позиция руководства «Зенита», уже неоднократно выраженная устами ген-
дира Александра Медведева в отношении подобных слухов, однозначна: сей-
час речи о трансферах не идет, сначала нужно выиграть досрочно чемпионат, 
чтобы было больше времени на дальнейшее комплектование команды с целью 
подготовки ее к новому сезону. Как говорится, вечером деньги, утром стулья…

Хотя если Иванович действительно уйдет, то питерскому клубу нужно будет 
срочно искать ему замену, чтобы закрыть проблемную зону в центре обороны, 
где остается только один столп Ярослав Ракицкий. Или договариваться с «Порту» 
о выкупе контракта Йордана Осорио, или покупать равного по меркам Иванови-
ча защитника, или полагаться на восстановившегося после травмы аргентинца 
Эммануэля Мамману. Вчера, кстати, он провел первую тренировку на базе клу-
ба в общей группе после повторной травмы колена, которая случилась в октя-
бре прошлого года по ходу матча с «Уралом», после чего 24-летний игрок пере-
нес операцию. В нынешнем сезоне аргентинский защитник  успел сыграть толь-
ко в двух матчах РПЛ.

КОНТРОЛЬНЫЙ МАТЧ
Спарринг с «Уфой» все-таки состоится в Питере. 

Правда, пока непонятно, где
 «Зенит» все-таки проведет в ближайшую субботу товарищеский матч 

с «Уфой» Вадима Евсеева. О точном времени и месте игры решения пока 
нет, но рассматривается возможность сыграть на трех стадионах - в за-
крытом режиме на «Газпром-Арене», в академии «Зенита» на стадионе 
«Смена» или вообще на базе питерского клуба в Удельном парке. 

Ранее футбольный портал bobsoccer.ru бил тревогу по поводу того, 
что законопослушные питерцы не играют «товарняки», дожидаясь раз-
решения на это городских властей. В то время как другие клубы РПЛ (те 
же «Динамо» -  «Локомотив», «Рубин» - «Крылья Советов») уже спокойно 
спаррингуют, не обращая внимания на ограничения, связанные с пан-
демией коронавируса, что делает подготовку к возобновлению сезона у 
его участников неравномерной. Хотя тот же Александр Медведев в ин-
тервью «чемпионат. соm» в шутку заявил, что пускай больше и чаще тре-
нируются те, кто не умеет играть. 

 До этого информация о контрольной игре с «Уфой» в конце недели не 
подтверждалась, поскольку на то не было разрешения. И вот, похоже, лед 
тронулся…

Стало известно место проведе-
ния полуфинала Кубка России «Зе-
нит» - «Спартак», который, вопре-
ки ожиданиям «красно-белых», пы-
тавшихся воспользоваться лазейка-
ми в регламенте, все-таки  состоит-
ся в Питере. Игра запланирована на 
18-19 июля. 

Твиттер РФС обнародовал очеред-
ное заседание исполкома федерации, 
прошедшее в режиме видеоконфе-
ренции. В нем, в частности, было заяв-
лено: «РФС признаёт, что в регламен-
те Кубка России на сезон-2019/2020 
была допущена техническая ошиб-
ка. При определении домашнего клу-
ба будет использован принцип, кото-
рый применялся в турнире до сезо-
на-2019/2020. Тогда хозяином встречи 
становилась команда, которая прове-
ла меньше игр на своём стадионе. По 
этому принципу была проведена игра 
«Химки» - «Торпедо». Таким образом, 
полуфинал между «Зенитом» и «Спар-
таком» пройдёт в Санкт-Петербурге».

Понятное дело, что подобное ре-
шение вызвало недовольство «Спар-
така», владелец которого Леонид Фе-
дун назвал «Зенит» футбольным тя-
желовесом, продавившим вопрос в 
свою пользу, а также с сарказмом за-
метившим «Спорт-экспрессу», что 
«сине-бело-голубым» осталось теперь 
только в качестве главного судьи это-
го матча утвердить Вилкова, «и тогда у 
них все будет хорошо». На что сразу же 
получил ответ от генерального дирек-
тора «Зенита». 

- Отправил Федуну видео в вотсапе, 
- сказал Александр Медведев в ин-
тервью «чемпионат.соm».  - Эпизоды 
из легендарного советского фильма 
«Ирония судьбы, или С лёгким паром». 
Леонид Арнольдович, как известно, 
предлагал кинуть жребий, чтобы вы-
яснить, где играть полуфинал. А я, как 
другой киношный герой, говорю ему: 
«Мы не будем полагаться на случай». 
Надо вместе идти простым и логиче-
ским ходом. ЦСКА не летит в Санкт-
Петербург, они проиграли «Спартаку» 
в четвертьфинале. «Динамо» и «Локо-
мотив» тоже не летят. Так что, если рас-
суждать логически, в Санкт-Петербург 
нужно лететь Федуну. 

Но это всё шутки. Если говорить се-
рьёзно, то есть несколько факторов: 
в регламенте Кубка России был не-
досмотр, связан он с переходом на 
старую-новую систему розыгрыша тур-
нира - от двух матчей обратно к одно-
му. Во всех предыдущих розыгрышах 

ДЕЛА ТРАНСФЕРНЫЕ
 Смольникову предложен 
контракт по схеме «1+1»

Между тем, невзирая на все заявления ге-
нерального директора «сине-бело-голубых» 
Александра Медведева о том, что перегово-
ры по контрактам игроков будут вестись по-
сле окончания текущего сезона, в СМИ просо-
чилась информация относительно защитника 
Игоря Смольникова. По информации Sport24.
ru, «Зенит», видимо, решив подстраховаться, 
предложил 31-летнему игроку новое согла-
шение по схеме «1+1».

Смольникова можно назвать старожи-
лом команды, он  выступает за «сине-бело-
голубых» с 2013 года. В общей сложности про-
вел 195 матчей в составе питерцев во всех 
турнирах. В нынешнем сезоне защитник по-
терял место в основе и выходил на поле толь-
ко в восьми играх РПЛ.

Кубка, кроме сезона-2018/2019, хозяин 
поля определялся по наименьшему ко-
личеству сыгранных домашних матчей 
после 1/16 финала Кубка. Да и в этом 
сезоне, несмотря на отсутствие нужно-
го пункта в регламенте, хозяин матча 
«Химки» - «Торпедо» в четвертьфинале 
определялся именно так. Более того, на 
сайте РФС ещё 18 ноября сказано, что 
по регламенту Кубка хозяева поля в 1/8, 
1/4 и 1/2 финала должны определять-
ся по наибольшей разнице выездных и 
домашних матчей. Жребий предусмо-
трен только в том случае, если на вы-
езде и дома команды провели равное 
количество матчей. Мы дома играли 
только с «Томью», но летали в Грозный 
и Красноярск. «Спартак» же на выезде 
провел лишь матч с «КамАЗом». Кстати, 
не такой дальний выезд, как наш в го-
сти к «Енисею». Так что никакого друго-
го варианта, кроме Санкт-Петербурга, 
не было. Подавляющее большинство 
членов Исполкома РФС проголосова-
ло за это решение. На него однозначно 
указывает прецедентное право. К тому 
же решение играть в Питере выглядит 
логичным еще и с эпидемиологической 
стороны. Пока в Москве в несколько 
раз больше новых заболевших корона-
вирусом, чем у нас. Но я надеюсь, что 
обстановка стабилизируется и показа-
тели во всех городах будут снижаться. 

- Федун отреагировал на это ре-
шение резко: заявил, что «Зенит» 
его продавил, а еще попытался уко-
лоть «сине-бело-голубых», посове-
товав назначить на полуфинал ар-
битра Вилкова…

- Повода для такой эмоциональной 
критики не было, а использовать тер-
мины из бокса и каких-то боёв без пра-
вил некорректно. Думаю, Леонид Ар-
нольдович погорячился…Тем более 
что последовать рекомендации Феду-
на по поводу Вилкова я не могу - мы су-
дей не матчи не назначаем (смеётся). 

Кстати, реформа судейства уже на-
чалась. Уверен, новый подход к рабо-
те арбитров будет реализован. В КХЛ 
мы видим, что предвзятость судей ис-
чезла, устранят её и в футболе. Случит-
ся это не завтра, но рост профессиона-
лизма арбитров точно будет.
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У «Краснодара» сорвался 
перспективный трансфер
Не повезло «Краснодару». Как со-

общает Vasco Noticias, на днях «быки» 
собирались сделать официальное 
предложение «Васко да Гама» о покуп-
ке нападающего юношеской сборной 
Бразилии Таллеса Магно. Готовы были 
выложить за самородка 12-15, а затем 
и все 20 миллионов евро.

Предварительные переговоры 
прошли успешно. Предстоящий транс-
фер успела прокомментировать бра-
зильская пресса. 

«Мы знаем, что «Краснодар» уже 
вышел на «Васко» и планирует сде-
лать официальный запрос клубу. Тал-
лес - один из самых многообещаю-
щих футболистов Бразилии на сегод-
ня. Это уровень Винисиуса Жуниора, 
чтобы вы понимали масштаб, - поде-
лился мнением о 17-летнем форварде 
бразильский журналист Флавио Диас 
Таллесе, первым сообщивший об ин-
тересе к Магно из России. - Он вингер. 
Играет на обоих флангах, но чаще на 
левом. Чем-то его манера игры напо-
минает Роналдиньо - быстрый, технич-
ный, с дриблингом. Он из тех, кто соз-
дает гол. Да, забивает тоже иногда, но 
больше создает».

Футболист дебютировал за основ-
ной состав «Васко да Гама» в 16-лет-
нем возрасте, став самым молодым 
игроком в истории команды. В соста-
ве сборной Бразилии U-17 он выиграл 
чемпионат мира среди юношей.

Но не успели в клубе потереть руки 
в предчувствии прихода будущей ми-
ровой звезды, как начались пробле-
мы. Вначале бразильский клуб сооб-
щил, что рассчитывает выручить от 
продажи Магно 25-35 миллионов. А 
затем стало известно, что конкурен-

цию «быкам» в борьбе за самородка 
составляют серьезные клубы из Испа-
нии и Италии.

В итоге «Васко да Гама» отказал-
ся вести переговоры, но предложил 
«Краснодару» 21-летнего полузащит-
ника Маррони. Ждем реакции кубан-
ского клуба.

«Локомотив» остался 
без Хеведеса

Немецкий защитник Бенедикт Хе-
ведес покинул «Локомотив». Стороны 
расторгли контракт по обоюдному со-
гласию. 32-летний футболист, чемпион 
мира-2014 в составе сборной Герма-
нии, принял решение остаться на ро-
дине по семейным обстоятельствам.

«Я получил огромное удоволь-
ствие, работая с ним. Хёведес еще до 
Нового года хотел уйти из «Локомоти-
ва» и вернуться в Германию. Я с ним 
имел долгий разговор», - заявил экс-
главный тренер железнодорожников 
Юрий Сёмин.

Хеведес выступал за «Локомотив» с 
лета 2018 года. Его контракт был рас-
считан до 2021-го. Но в жизни нема-
ло неожиданных поворотов. Кто ду-
мал, что в нашу жизнь ворвется панде-
мия коронавируса, коснется миллио-
нов людей, сломает привычный уклад 
жизни и больно ударит по благососто-
янию футбольных клубов? 

Именно по этой причине руко-
водство «Локо» заявило о намерении 
расстаться с 8 игроками по оконча-
нии чемпионата. В их числе - ряд клю-
чевых футболистов, вокруг которых 
строится игра команды. В полузащи-
те на выход стоят Жоау Мариу, Бари-
нов, Фарфан, Игнатьев. Команду мо-
жет покинуть Алексей Миранчук. Ли-
ния нападения «Локо» может остаться 
без Эдера и Смолова, который арендо-

ван «Сельтой».
В этой обойме оказался и Хеведес. 

И список игроков, стоящих «на вы-
ход», пополняется день ото дня. В кон-
це сезона стан железнодорожников 
покинет защитник «Локомотива» Ма-
цей Рыбус. Поляк продолжит карье-
ру в турецкой Суперлиге. Об этом за-
явил агент игрока Мариуш Пекарски. 
По его словам, представители «Локо-
мотива» не делали никаких предложе-
ний по подписанию нового контрак-
та с клубом, поэтому Рыбус заключил 
предварительное соглашение с клу-
бом из Стамбула. По данным «Спорт 
уик-энда», речь идет о «Фенербахче».

Первый после Яшина
Известный спортивный журналист 

Василий Уткин рассказал о том, кого 
считает лучшим вратарем в истории 
российского футбола.

«Сейчас можно смело говорить, 
что, пожалуй, после Яшина первым 
вратарем в истории нашего футбола 
является именно Акинфеев. Не Даса-
ев, не Маслаченко, не кто-либо дру-
гой, а именно Акинфеев. Это настоль-
ко очевидно, что даже аргументиро-
вать и не нужно», - заявил Уткин на 
своем YouTube-канале.

Также журналист отметил, что 
Акинфеев не любит выпячивать себя. 

«Это известная история, что на об-
ложке журнала GQ по итогам чемпио-
ната мира 2018 года должен был ока-
заться Акинфеев. Но он отказался, и 
так началась большая пиаровская ка-
рьера Артема Дзюбы», - добавил ком-
ментатор.

Насчет Акинфеева вполне мож-
но согласиться. А что касается Дзю-
бы, то думается, что дело не только в 
GQ. Главное, что на чемпионате мира в 
России именно Дзюба был настоящим 
лидером команды - по духу и по игре.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

«Красно-белые» могли бы себя 
вести достойно

- Исполком РФС принял ряд ре-
шений. В частности, полуфиналь-
ный матч Кубка России между «Зе-
нитом» и «Спартаком» состоится 
в Санкт-Петербурге...

- Честно говоря, вся возня вокруг 
этого вопроса вызывает у меня недоу-
мение, потому что все решения долж-
ны основываться на каком-то закон-
ном документе. В данном случае - это 
регламент. Если в проведении такого 
серьезного турнира как Кубок России 
не прописан порядок определения хо-
зяина поля, тогда нужно спрашивать 
с людей, которые занимаются дан-
ным вопросом. Поэтому все эти спо-
ры между «Спартаком» и «Зенитом», 
в основном происходят из-за непро-
фессиональных действий работников 
РФС, которые отвечают за проведе-
ние турнира. Если же говорить о спра-
ведливости, то раньше преимуще-
ство своего поля в полуфинале полу-
чала команда, которая до этого боль-
ше матчей проводила на выезде. Здесь 
вопросов нет. В то же время хочется 
отметить тот факт, что в ряде стран та-
кого пункта нет вообще. На Украине 
или в Эстонии просто проводится сле-
пой жребий. На любой турнир должен 
быть регламент - закон. Если его нет, 
тогда возникают такие ситуации.

- «Спартак» настаивал на том, 
что для определения хозяина поля 
нужен жребий или как вариант - 
проведение матча на нейтральном 
поле. И на том, что нельзя менять 
имеющийся регламент по ходу тур-

нира...
- Считаю, что «красно-белые» мог-

ли себя повести честно и достойно, 
согласившись с тем, что «Зенит» боль-
ше матчей провел на выезде. Прав-
да, вопрос чести и достоинства в на-
шей стране - весьма спорный. Поэто-
му нужно опираться на закон. Конеч-
но, «Спартак», как и его владелец Ле-
онид Федун, вправе цепляться за всё...

- «Зенит» уже обеспечил себе уча-
стие в Лиге чемпионов. Для «Спар-
така» это будет последняя надеж-
да на Лигу Европы. Как думаете, 
«красно-белые» лягут костьми в по-
луфинале?

- Не стал бы говорить про послед-
нюю надежду. Просто это самый ко-
роткий путь. В то же время я не уве-
рен, что «Спартаку» было бы легче 
играть в Москве. Не думаю, что фак-
тор своего поля станет решающим мо-
ментом в данной ситуации, когда зри-
телей практически не будет. Конечно, 
для «красно-белых» это будет один из 
важных матчей. Хотя подчеркну, что у 
них есть шансы занять шестое место, 
которое также дает право на Лигу Ев-
ропы.

Логику безопасности не вижу
- Как отнеслись к идее прово-

дить матчи чемпионата с 10 про-
центами зрителей?

- Нормально. Правда, вопросы и 
недовольные всегда будут. И я в том 
числе. Всё же считаю, что лучше какое-
то число зрителей, чем их вообще не 
будет. Только, заметьте, мы запускаем 
10 процентов, рассаживаем их по все-
му стадиону. Затем эти же болельщи-
ки могут оказаться в одном вагоне ме-
тро. В этом есть логика безопасности? 

Или мы беспокоимся только о том, что-
бы они не заразились только на трибу-
нах? Хотя для меня здесь определяю-
щим является тот факт, что сезон про-
должится.

- Как вы считаете, должен ли 
процент зрителей увеличиваться 
со временем по ходу чемпионата?

- Считаю, что и 10 процентов - сме-
лое решение. Причем оно еще не 
окончательное. Многое будет зависеть 
от ситуации с коронавирусом в стра-
не. В Германии, например, где она бо-
лее  благоприятная, зрителей вообще 
нет на трибунах. У нас же она абсолют-
но не устоялась. Так что расслаблять-
ся рано. Дай бог, чтобы решение было 
окончательно одобрено и оно не при-
вело ни к каким негативным послед-
ствиям. А процент зрителей не име-
ет значения - это не свободное посе-
щение. Мы сейчас находимся в такой 
ситуации. Сначала нужно вернуться 
к нормальной жизни, чтобы у нас из 
подсознания ушла эта опасность и мы 
спокойно могли везде ходить. Пока 
что до этого далеко.

Вадим ФЕДОТОВ. 
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ФУТБОЛ. «ЗЕНИТУ» - 95. Воспоминания легендарного тренера

Анатолий БЫШОВЕЦ: МНЕ ДАЛИ 300 ТЫСЯЧ 
ДОЛЛАРОВ  В КОНВЕРТЕ…

11 - 14 июня 2020 г.гол!

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Команда не боялась играть
- Футболисты «Зенита» пони-

мали, что теперь сами зарабаты-
вают своей игрой?

- Деньги ведь повышают и ответ-
ственность. Конечно, если ты их не по-
лучаешь, а зарабатываешь. В этом слу-
чае повышается ответственность друг 
перед другом. Иначе как? Ты дурака 
валяешь, а бабки-то уходят, если пе-
реходить на жаргон. Игроки осознали 
перемены: требовали друг с друга, вы-
ровнялись профессиональные отно-
шения. Они стали намного лучше, чем 
в момент начала моей работы. Внутри 
команды уже был порядок. Футболи-
сты приняли тренировочный процесс. 
Мне кажется, вырисовывалась конфи-
гурация игры, которая раскрывала 
возможности футболистов. При всем 
этом мы не были творчески закрепо-
щены, футболисты не боялись играть, 
не боялись ошибиться.

- Это очень важно.
- Не бояться играть - важно. Приве-

ду пример. Онопко в матче с чемпио-
нами мира (сборной ФРГ в 1992 году) 
ошибается в простой ситуации, когда 
нужно было вынести мяч. И на следую-
щий матч, где нам противостояли чем-
пионы Европы (сборная Нидерлан-
дов), я его ставлю играть против Гулли-
та. Тогда возникли вопросы: как так? Я 
сказал, что есть принцип: игрок ошиб-
ся, но нельзя же его сразу убивать.

Схема с ложной «девяткой»
- Вами была создана здоровая 

атмосфера, оставалось создать 
новую команду.

- С приходом Герасимца, Макси-
мюка, Овсепяна команда уже была 
сбалансирована. Нам требовалось 
добиться гармоничных действий и 
в атаке, и в обороне. Уровень игры 
«Зенита» рос, это становилось про-
блемой для наших соперников. Ког-
да у нас появились в «Зените» осно-
вополагающие игроки, сразу вырос-
ла конкуренция. Подрос Игонин - и 
стал игроком основного состава. У 
нас появился центрфорвард - Гена 
Попович. Уже определился основ-
ной состав с определенной структу-
рой, у этой команды уже появилось 
лицо. Но особенно игра «Зенита» по-
менялась после того, как к нам при-
шел Куртиян. Так появилась конку-
ренция в средней линии.

- Расскажите подробнее о вашей 
задумке, которая тогда ставила в 
тупик многих соперников.

- Мы перешли на систему игры с 
ложной «девяткой» и сделали это не 
просто так. Решились на это, пото-
му что были проблемы со здоровьем 
у Поповича, а Панов еще рос. Так вот,  
Максимюк и Герасимец действова-
ли на флангах, а Куртиян выдвигался 
как центральный нападающий. Появ-
лялось место для розыгрыша, игры со 
второго ряда. Помните, таким стилем 
игры позднее пользовалась «Рома» 
(после прихода в римский клуб Луча-
но Спаллетти, который использовал 
схему 4-2-3-1 с выдвинутым на острие 
Тотти. - Ред.), но ведь задолго до это-
го мы это делали уже с «Зенитом». Все 
это удалось благодаря Саше Куртияну, 
который был непредсказуемым и не-
стандартным футболистом. Его реше-
ния ставили в тупик оборону сопер-
ника. Он очень хорошо находил сла-
бости и бреши в защитных порядках. 
Саша был очень хорошим игроком. 
Но важным было и то, что в «Зените» 
уже возникла конкуренция за место в 
основном составе.

«Зениту» нужны были такие, 
как Герасимец и Максимюк

- Как появился в команде нынеш-
ний эксперт нашей газеты Сергей 
Герасимец?

- У меня с ним длительная история 
взаимоотношений. Сергей - воспитан-
ник специализированной школы киев-
ского «Динамо». Он рос практически 
на моих глазах. Мы поддерживали до-
брые отношения. Когда играли с «Бал-
тикой» на выезде, Сергей был игроком 
калининградцев. После матча Гераси-
мец подошел ко мне и сказал: «Анато-
лий Фёдорович, если можно, погово-
рите с тренером, ведь я свободный 
агент…». У меня с Ткаченко были хо-
рошие отношения, таким образом я 
пригласил Сергея. К тому моменту у 
«Зенита» была необходимость в таких 
игроках. Благодаря Герасимцу и Мак-
симюку мы не только закрыли флан-
ги, что остро требовалось, - их приход 
разнообразил выбор тактики.

- Роман Максимюк - тоже ваша 
находка.

- Говорили, что у него перспек-
тив не было. Но пригласил Романа на 
просмотр, и он оставил прекрасное 
впечатление. Герасимец и Вернидуб 
пришли к нам бесплатно, а за Макси-
мюка мы заплатили символические 10 
тысяч долларов. Эти ребята закрыли 
проблемные места.

- Сложно было Максимюку на 
первых порах?

- Романа требовалось сделать бо-
лее искушенным в плане футбольно-
го образования. Вы уже представляе-
те, какой была конкуренция в средней 
линии на тот момент. Структура игры 
уже позволяла нам перестраиваться 
по ходу встречи в зависимости от ре-
зультата. Мы могли выстраивать игру 
за счет флангов, использовать недо-
статки соперника.

Куртиян выполнял роль ложной 
«девятки», его роль была креативной. 
Он был игроком с тонким чувством 
остроты передачи. Центральные за-
щитники соперника теряли Куртия-
на, потому что Александр очень уме-
ло выбирал позицию. Это давало нам 
преимущество в средней линии. Вме-
сте с этим скорости Максимюка и Ге-
расимца создавали очень много про-
блем сопернику. Но главная ценность 
новой командной тактики заключа-
лась в том, что когда при развитии 
атаки Максимюк и Герасимец уходили 
в середину, они освобождали флан-
ги. Это давало возможность для под-
ключения к атакам игрокам средней 
линии и линейным защитникам. В ту 
пору это было очень неожиданно для 
многих. Такая схема позволяла актив-
но играть на половине поля соперни-
ка и разрушать игровые связи на на-
чальном этапе.

В итоге на Максимюка появился 
спрос, им стали интересоваться прак-
тически все лидирующие команды 
чемпионата России. Роман стал бо-
лее искушенным, играя рядом с Куль-
ковым, Куртияном. Они помогли ему 
раскрыться, усовершенствовать дри-
блинг. Когда я ушел, на Максимюка по-
ступило предложение от киевского 
«Динамо», которое раскошелилось на 
700 тысяч долларов. Это весомая цена 
в ту пору.

Мы тогда начали конкурировать 
со «Спартаком»

- «Зенит» в 98-м году долго лиди-
ровал, что было совершенно нео-
жиданно для тех, кто привык вос-
принимать питерцев как зауряд-
ных середняков.

- Класс команды определяет ско-
рость, на которой она играет. Ско-
ростные качества Герасимца, Макси-
мюка и Панова играли роль. Совсем 
не случайно на следующий год после 
моего прихода мы включились в борь-
бу за первое место и долго конкури-
ровали со «Спартаком». Более того, 
считаю, что, если бы не случился мой 
уход (на пост главного тренера сбор-
ной России) из-за того, что мне запре-
тили совмещать работу в клубе и на-
циональной команде, мы заиграли бы 
в еврокубках. Я знаю, что Мутко (пре-
зидент клуба) после очень сожалел о 
моем уходе.

А вообще это был успех. Ведь прак-
тически этот же состав вскоре вы играл 
Кубок России. В очень благоприятной 
атмосфере целая группа игроков при-
обретала опыт и имела возможность 
раскрыть свои способности. Удалось 
объединить команду, всё было под-
креплено единой волей. Есть такое, 
что иногда при формировании коман-
ды повышается уровень самосозна-
ния и самоподготовки игроков. Так 
произошло и у нас. Вернидуб, Горш-
ков, Кульков располагали к тому, что-
бы адаптация новичков проходила бы-
стро.

- В чем это заключалось?
- Приведу пример. Как-то на бель-

гийский сбор после проведенного 
матча приехал Мутко. Это было в це-
лом неожиданно, с утра после игры. 
Заходит Виталий Леонтьевич ко мне, а 
время было идти на завтрак. Мы спу-
стились в столовую, а там никого нет. 
Мутко спросил: «А где игроки?» И тут 
мы услышали удары мячей, рядом на-
ходились поля. Утром возникло не-
ожиданное тонизирующее занятие - 
игроки проявили инициативу и реши-
ли поиграть. Этот фактор очень важен, 
когда футболисты не только слепо вы-
полняют то, о чем ты говоришь. 

В этой связи я вспоминаю Бранис-
лава Ивановича (которого Бышовец 

позже тренировал в «Локомотиве» - 
Ред.), который за год в составе желез-
нодорожников стал игроком не толь-
ко основного состава, но и сборной, 
а вскоре уехал в «Челси». Он потом 
очень просто объяснял такой стреми-
тельный рост. «Я слушал то, что вы мне 
рекомендовали, и делал».

Надо отдать 
должное президенту Мутко

- Слышал о том, что Мутко не 
сразу признал Саркиса Овсепяна.

- Да, сперва он спросил, как этот 
футболист мог оказаться в команде. 
Прошел месяц, и он снова задал этот 
вопрос, но уже с другой интонацией: 
«А где вы нашли этого игрока, Анато-
лий Фёдорович?» (Улыбается.) Надо 
сказать, что президентом клуба было 
сделано очень многое для создания 
условий развития «Зенита». Надо от-
дать должное Мутко. И база, и возмож-
ность приобрести игроков - его заслу-
га. Это были 90-е годы, «Зенит» еще не 
имел тех условий, которые имеет сей-
час. Да и время было совершенно дру-
гое.

- И в это непростое время вы по-
стоянно делали так, что футбо-
листы чувствовали себя финансо-
во защищенными.

- Тренер - это прежде всего знания 
и справедливость. Вы можете себе 
позволить вспомнить, что как игрок 
я в 22 года был «великим контроле-
ром мяча» и в целом звездой. По по-
пулярности входил в пятерку лучших 
(в СССР). Говорю это, чтобы  подчер-
кнуть: репутация очень важна для фут-
болистов. Конечно, не зарплата опре-
деляет звездность, так же, как и про-
фессионализм - это не цена, которую 
тебе платят, а отношение. 

Защищая интересы игроков, я пре-
красно отдавал себе отчет в том, что 
несу определенную ответственность. 
Футбол - самый травматичный вид 
спорта. Многие годы у футболистов 
пропадают напрасно из-за травм, но 
люди часто об этом не вспоминают. 
Им бросаются в глаза машины, на ко-
торых ездят игроки, цифры зарплат. 
Но ведь футбол напрямую связан со 
здоровьем. Потраченные годы на ста-
новление игрока сказываются на его 
образовании и на перспективах после 
завершения карьеры. У меня у самого 
было четыре операции (в ходе игро-
вой карьеры, которую Бышовец вы-
нужден был завершить в 26 лет!), так 
что понимаю, о чем говорю. Создание 
условий для футболистов всегда тре-
бовало от тренеров определенных 
усилий. Говорили же, что Бышовец 
создает условия игрокам, заботится о 
них. Я чувствую эту ответственность. В 
олимпийской команде меня называли 
папой. Недавно прочитал созвучные 
слова про период работы «Зенита». Ге-
расимец сказал: «Когда Анатолий Фё-
дорович ушел, это было все равно, что 
папу потерять».

- Даже в кризис 1998 года коман-
да не осталась без денег.

- Помню тот кризис. На базу приез-
жает «мерседес», из него выходит че-
ловек. Поднимается в кабинет ко мне. 
«Анатолий Фёдорович, меня шеф при-
слал, если можно, он просит о встре-
че». Я спросил, кто он. Оказалось, что 
президент банка. Я жил тогда напро-
тив «Чижика-Пыжика», так вот недале-
ко от мечети (вы представляете рай-
он) находился банк. Я приезжаю туда в 
10 часов утра на следующий день. Си-
дит хлопец, не намного старше тридца-
ти лет. Поздоровались, и тут я говорю: 
«По-моему, мы не знакомы». А он гово-
рит: «Я был одним из тех мальчишек, ко-
торому вы сказали про перспективы на 
Турнире Гранаткина…» Оказалось, что 
этому пацану достались от меня суве-
ниры. И он говорит: «Знаю, что у вашей 
команды есть некоторые проблемы». И 
протягивает конверт: «Здесь 300 тысяч 
долларов». А я не могу понять… «Это 
персонально вам за то, что город объе-
динили, «Зенит» сделали, за то, что на-
род на футбол пошел». За то, что объе-
динили город… Как хотите, так и рас-
поряжайтесь суммой…

- Что вы ответили?
- Сказал, что ведомости приносить 

не буду (улыбается). А деньги отдал 
начальнику команды. Все собрались, 
и я сказал: «Ребята, вот 300 тысяч. Это 
всё - в премиальный фонд, потому что 
сейчас у клуба есть проблемы». 

(Окончание беседы с Бышовцем, в 
котором будет рассказы о Колоскове, 
Романцеве и сборной России, - в следу-
ющем номере)

Константин РОМИН.

ИСПОЛКОМ РФС

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Однако затем многие СМИ, ссыла-

ясь на решение исполкома, стали пу-
бликовать точный срок продолжи-
тельности сезона-2020/21, указывая, 
что он стартует 1 августа 2020 года, а 
финиширует 30 июня будущего года.

И действительно, такие даты фигу-
рируют в официально обнародованных 
итогах Исполкома РФС. В нашу редак-
цию сразу понеслись вопросы: а как же 
перенесенный чемпионат Европы-2020, 
который начинается 11 июня 2021 года? 
Ведь по документам УЕФА положено как 
минимум за три недели прервать все на-
циональные чемпионаты - для подго-
товки сборной к континентальному тур-
ниру. «Что, опять забыли?» - язвительно 
спрашивали некоторые читатели, на-
мекая на просмотр в регламенте Куб-
ка России-2019/20, приведший к спору 
между «Зенитом» и «Спартаком».

Отвечаем: нет. На этот раз всё пра-
вильно. В решении исполкома указа-
ны границы сезона во всех лигах рос-
сийского футбола, а не точные даты 
первого и последнего туров в РПЛ.

Чтобы убедиться в этом, обратите 
внимание на измененные сегодня же 
сроки сезона-2019/20: с 1 июня 2019 
года по 31 июля 2020 года. Хотя, как 
вы помните, турнир в РПЛ стартовал 
12 июня 2019 года, а завершиться дол-
жен 22 июля сего года. Исполком РФС 
указал только предельные границы, а 
не точные даты.

Так что опираться в расчетах сро-
ков проведения 1-го тура Тинькофф-
чемпионата России-2020/21 следует 
на слова Дюкова, который назвал 9-10 
августа. Последний, 30-й тур, вероят-
нее всего, из-за Евро-2020 будет назна-
чен на 15 или 16 мая.

Получается, что межсезонная пау-
за составит две с половиной недели, 
а для участников финала Кубка еще 
на три дня меньше. Однако в услови-
ях чрезвычайного положения, создан-
ного пандемией коронавируса, роп-
тать не стоит.

О трансферном окне
Также следует немного уточнить 

озвученную президентом РФС инфор-
мацию о сроках летнего трансферного 
окна. Недавно РПЛ уже сообщала точ-
ную дату его открытия - 26 июля 2020 
года.

Как сказал Александр Дюков, РФС 
«будет ходатайствовать перед УЕФА, 
чтобы нам (России) было предостав-
лено двенадцать недель, а не восемь». 
Если УЕФА (и ФИФА) не пойдет на-

КУБКОВЫЙ МАНЕВР 
«СПАРТАКУ» НЕ УДАЛСЯ

встречу этим просьбам, то закроется 
период переходов 19 сентября. В слу-
чае продления длительности транс-
ферного окна на четыре недели оно 
закроется 17 октября. Понятно, что 
для одной России такое пролонгиро-
вание невозможно. Но не исключено, 
что УЕФА пойдет на увеличение пе-
риода летних переходов для всех ас-
социаций. Правда, вероятнее всего, в 
нашей стране трансферное окно поз-
же откроется и позже закроется, чем в 
других европейских странах.

10 процентов на бочку, и точка!
Прессу интересовал вопрос о 

10-процентной квоте на болельщиков 
во время рестарта чемпионата: входят 
ли в нее посетители вип-лож, которые 
выложили круглые суммы за абонемен-
ты? Изначально родилось предположе-
ние, что ради них и придумана эта квота.

«Что касается инициативы по ис-
ключению вип-лож из этой цифры, мы 
действительно этим занимаемся, - от-
метил Дюков. - Они проданы, и их вла-
дельцами являются и обладатели або-
нементов. Кроме того, это важная фи-
нансовая составляющая. По нашей 
инициативе они могут взять на себя 
около 2 или 10 процентов, что немало 
и было бы несправедливо по отноше-
нию к другим болельщикам».

Дюков пояснил, что вип-ложи име-
ют отдельные входы и не пересекают-
ся с выходами с трибун. Зрители с лож 
не увеличат эпидемиологическую на-
грузку. Таким образом, вип-персоны 
не отберут кровные места у «десяти-
процентников».

Станет ли «Тамбов» 
«Нижним Новгородом»?
Также глава РФС рассказал о пер-

спективах возможного переезда «Там-
бова» в Нижний Новгород.

«Данный вопрос на исполкоме не 
обсуждался, и на данный момент, чест-
но говоря, не видим оснований для его 
обсуждения, - сказал Дюков. - Мы дей-
ствительно получили письма от этих 
клубов. Хочу сказать, что вопрос слож-
ный. С одной стороны, мы понимаем, 
что для «Тамбова» это возможность 
решить ряд известных проблем, а для 
Нижнего Новгорода - получить коман-
ду на новый стадион и играть в РПЛ.

Но при всех аргументах «за» есть и 
«против». Первый вопрос - болельщи-
ки «Тамбова». Второй - мы не можем 
просто согласиться с вариантом клу-
бов, которые будут меняться места-
ми, проводить рокировки и нарушать 
спортивный принцип. У нас есть во-
просы, и мы запросили дополнитель-
ную информацию. Ждем ответа».

На основе этой информации и бу-
дет принято решение. Глава РФС сооб-
щил, что на эту тему пообщался с гу-
бернатором Нижнего Новгорода, ко-
торый подтвердил, что эта идея имеет 
право на существование. С губернато-
ром Тамбова Дюков пока не общался.

ВАГНЕР ЛАВ С «ЗЕНИТОМ» НЕ СЫГРАЕТ. 
И ДУМБИЯ - ТОЖЕ

Пример нападающего Вагнера 
Лава, который не прочь вернуться в 
ЦСКА, вдохновляет и его бывших пар-
тнеров. Как сообщает Metaratings.ru, 
экс-форвард армейцев Сейду Думбия 
также не прочь вернуться в столич-
ный клуб. 

«Думбия сейчас свободен и не про-
тив вернуться в Москву. Он всегда с 
большой теплотой вспоминал ЦСКА, и 
теперь, когда армейцы вернули Вагне-
ра, почему бы не возродить их леген-
дарную связку? В любом случае, я уве-
рен, что Думбия пригодился бы мно-
гим клубам РПЛ», - сказал агент фут-
болиста Эдриан Дюран.

В общем, птенцы Евгения Гинера 
слетаются на зов отца родного… На 
очереди Нецид, Муса, Вернблум, Ере-
менко, Игнашевич и братья Березуц-
кие?

Между тем четвертое пришествие 
Вагнера Лава под большим вопросом. 
ЦСКА рассчитывал дозаявить бра-
зильца на 8 оставшихся туров чем-
пионата России по футболу, который 
должен возобновиться через десять 
дней.  20 июня армейцы принимают 
«Зенит». В бой против лидера «красно-
синим» очень хотелось бросить леген-
дарного Вагнера. Однако состоявший-
ся во вторник Исполком РФС принял 
решение открыть трансферное окно 
только по окончании чемпионата.  Де-
бютировать за армейцев 35-летний 
форвард сможет не ранее августа.

Трудно сказать, понадобится ли ар-
мейцам возрастной бразильский на-
падающий в следующем сезоне. Так 
же, как и 32-летний (по другим дан-
ным - 34-летний) Думбия. ЦСКА навер-
няка попытается усилить атакующую 
мощь за счет более молодых перспек-
тивных футболистов. Хотя, честно го-
воря, любопытно было бы вновь уви-
деть в деле легендарную армейскую 
связку: Вагнер Лав - Думбия.

Положение после 22-го тура
    И В Н П М О
 1. «Зенит» 22 15 5 2 44-10 50
 2. «Локомотив  22 12 5 5 32-25 41
 3. «Краснодар» 22 11 8 3 36-22 41
 4. «Ростов» 22 11 5 6 39-34 38
 5. ЦСКА 22 10 6 6 29-22 36
 6. «Динамо» 22 8 6 8 20-25 30
 7. «Арсенал» 22 8 4 10 25-27 28
 8. «Спартак» 22 8 4 10 24-23 28
 9. «Уфа» 22 6 9 7 16-19 27
 10. «Урал» 22 6 7 9 26-41 25
 11. «Тамбов» 22 7 4  11 26-27 25
 12. «Сочи» 22 6 6 10 26-28 24
 13. «Оренбург» 22 6 5 11 26-36 23
 14. «Рубин» 22 5 8 9 12-22 23
 15. «Кр. Советов» 22 6 4 12 22-29 22
 16. «Ахмат» 22 4 8 10 16-29 20

Бомбардиры: Артём Дзюба («Зе-
нит») - 13. Эльдор Шомуродов («Ро-
стов») - 11. Сердар Азмун («Зе-
нит»), Александр Соболев («Крылья 
Советов»/«Спартак») - 10.
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КОММЕНТАРИЙ УЧАСТНИКА

Борис ЧУХЛОВ: АТМОСФЕРА В «ЗЕНИТЕ» БЫЛА СОВСЕМ 
НЕ ТАКОЙ, КАК В ЧЕМПИОНСКОМ СЕЗОНЕ

Форварду чемпионского состава «Зенита» визит в Штутгарт запомнился знакомством с немецким автопромом

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

«Джокер» из колоды Хенка Хоуварта
Ленинградская команда осенью 

1987-го находилась в состоянии, близ-
ком к кризисному. «Зенит» вел борь-
бу за сохранение прописки в выс-
шей лиге. Сохранил ее лишь благо-
даря существовавшему тогда лимиту 
на ничьи. В целях борьбы с договор-
ными матчами в регламент был вклю-
чен пункт, предусматривавший начис-
ление очков лишь за 10 ничейных ре-
зультатов. Исключение было сделано 
для команд, которые проводили мат-
чи без игроков сборной. На финише 
ЦСКА недосчитался одного очка за 
сверхлимитную ничью, и «Зенит» опе-
редил армейцев при равенстве очков 
по дополнительным показателям. 

Только это будет позже, а 16 сентя-
бря команда Голубева в присутствии 
32 тысяч зрителей тряхнула стариной. 
Уже на 8-й минуте Борис Чухлов огор-
чил вратаря «Брюгге», а во втором тай-
ме забил Юрий Желудков. Звезды из 
списка Пеле потерялись на фоне чем-
пионов СССР 1984 года. Ничем не вы-
делялся и разрекламированный изра-
ильский легионер Ронни Розенталь, 
приезд которого в те времена вызвал 
специфический ажиотаж. 

Английский тренер Джек Мэнселл, 
приглашенный поднимать футбол в 
«Маккаби» из Хайфы, поставил крест 
на юном Ронни еще в 18 лет. Британ-
ский специалист утверждал, что из 
этого парня никогда не выйдет класс-
ный футболист. Только президент из-
раильского клуба Йоханан Воллах ве-
рил в своего воспитанника и заявил, 
что не отпустит Розенталя ни за какие 
деньги. Хотя, когда парень заиграл, а 
«Брюгге» предложил 275 тысяч долла-
ров, отпустил. В Европе форвард из-
раильской сборной не затерялся, здо-
рово проявил себя в Бельгии, а отту-
да перебрался в Англию, где играл за 
«Ливерпуль» и «Тоттенхэм».

Только в Питере был не день Розен-
таля. Защитники «Зенита» его просто 
«съели», и на 73-й минуте Ронни заме-
нили. А на ответный матч в Брюгге че-
рез две недели и вовсе не выпустили. 
В атаку тренер «Брюгге» Хенк Хоувард 
отрядил Кеннета Брюлле-Ларсена. 

Форвард сборной Дании стал тем 
«джокером», который и решил судьбу 
еврокубкового противостояния. Уже к 
38-й минуте ответного матча Брюлле-
Ларсен оформил дубль, сравняв счет по 
сумме двух матчей. Затем огорчил Ми-
хаила Бирюкова капитан хозяев Куле-
манс, забивший «в раздевалку». Во вто-
ром тайме Брюлле-Ларсен забил еще 
два гола, оформив «покер» и отправив 
«Зенит» из Европы решать вопросы со-
хранения прописки в высшей лиге. 

Локальный успех на фоне провала
Во второй половине 80-х в чемпи-

онате СССР у «Зенита» чередовались 

черные и белые полосы. В 1988 году 
под руководством Голубева ленин-
градцы финишировали шестыми, по-
лучив право выступить в Кубке УЕФА. 
По-прежнему у советских клубов со-
хранялось максимальное представи-
тельство в этом турнире. 

Высшая лига чемпионата СССР вме-
сте с Серией «A» и бундеслигой деле-
гировали в этот турнир по четыре ко-
манды. С учетом того, что бронзовые 
призеры чемпионата СССР, москов-
ские торпедовцы, на правах обладате-
лей Кубка стартовали в Кубке облада-
телей кубков, шестое место стало про-
пуском в высший европейский свет. 

Если осенью 1987 года положе-
ние «Зенита» в чемпионате СССР было 
сложным, то через два года - уже про-
сто катастрофическим. Команда сто-
яла на вылет, и свой последний матч 
в Кубке УЕФА проводила уже в ранге 
клуба первой лиги. В итоговой табли-
це «Зенит» занял последнее место, на-
брав всего лишь 19 очков (за победу 
тогда начислялось два). От спаситель-
ного 14-го места, которое занял до-
нецкий «Шахтер», питерцы отстали на 
четыре очка. Кстати, компанию «Зени-
ту» на выход из высшей лиги составил 
московский «Локомотив». Как все-таки 
меняется реноме клубов! 

В этом розыгрыше со жребием в 
первом круге питерцам повезло. До-
стался скромный датский «Нествед». 
Большого интереса приезд сканди-
навской команды не вызвал. Посмо-
треть матч Кубка УЕФА на стадион 
им. С. М. Кирова пришли чуть больше 
восьми тысяч зрителей. Они стали сви-
детелями волевой победы ленинград-
цев. На 19-й минуте счет открыл Курт 
Йоргенсен, реализовавший пеналь-
ти. Отыгрался «Зенит» быстро. Уже 
на 22-й минуте счет сравнял Чухлов. 
Во втором тайме сначала отличился 
Алексей Степанов, а затем Валерий 
Попелнуха, вписавший этим свое имя 
в историю «Зенита». Ответный матч в 
Дании завершился нулевой ничьей. 

На «Ладе» за «Мерседесом» 
не угонишься

На этом везение «Зенита» в Кубке 
УЕФА и закончилось. Во втором кру-
ге соперником стал немецкий «Штут-
гарт». Первый матч проходил на стади-
оне им. С.М. Кирова и собрал весьма 
внушительную по тем временам ауди-
торию - 21 тысячу зрителей. Большин-
ство пришли посмотреть не на терпя-
щий крушение «Зенит», а на звезд ми-
рового футбола, собранных под зна-
менами клуба бундеслиги. 

В команде, которую тренировал 
голландец Ари Хан, партнер леген-
дарного Йохана Кройфа по «Аяксу» и 
сборной Нидерландов, звезд первой 
величины было немало. Ворота защи-
щал Айке Иммель, который перед на-
чалом еврокубкового сезона перешел 

из дортмундской «Боруссии» за ре-
кордную по тем временам для врата-
ря сумму 2 млн марок. Он дважды вы-
игрывал в составе бундестим серебря-
ные медали чемпионата мира, стано-
вился чемпионом Европы в 1980 году. 

Капитан «Штутгарта» Гвидо Бух-
вальд в 1990-м станет чемпионом 
мира. Осенью 1989-го ни у кого не 
возникло сомнений в его классе. Вы-
делялся в составе «швабов» и арген-
тинский легионер Хосе Басуальдо. 
Он тоже будет вызван в состав сбор-
ной своей страны на ЧМ-1990, где ве-
домые Диего Марадоной аргентинцы 
дойдут до финала. 

Два других легионера немецкого 
клуба большого впечатления в Питере 
не произвели. В прошлом веке исланд-
ские футболисты и не мечтали сыграть в 
составе своей сборной на чемпионатах 
мира и Европы, но лучшие из них уже 
приглашались в ведущие лиги Старого 
Света. За «Штутгарт» играл нападающий 
Асгейр Сигурвинссон. Еще одну легио-
нерскую позицию занимал югослав Де-
мир Хотич. Тогда еще никто не знал, что 
вскоре он станет боснийцем. 

«Штутгарт» споткнулся на деле 
Босмана, но не в Ленинграде
До «дела Босмана» УЕФА строго 

следил за тем, чтобы участвующие в 
еврокубках клубы соблюдали лимит 
на легионеров. Вот и остался у «Штут-
гарта» в запасе нападающий сборной 
Дании Петер Расмуссен. Больше трех 
иностранцев задействовать было 
нельзя. Кстати, именно «Штутгарт» по-
страдал первым за нарушение этого 
правила в Кубке европейских чемпи-
онов-1992/1993. 

Дома «швабы» победили англий-
ский «Лидс» - 3:0, а на выезде уступили 
- 1:4 и должны были проходить даль-
ше. Только при этом они выпустили 
на поле четвертого иностранца. В ре-
зультате получили техническое пора-
жение - 0:3 и вынуждены были играть 
дополнительный матч в Барселоне. 
Его выиграл «Лидс». 

В Ленинграде лимит на легионе-
ров гости не нарушили. «Зенит» со-
противлялся отчаянно и до 87-й мину-
ты удерживал нулевую ничью. Увы, не 
удержал. Победный гол у гостей забил 
вице-чемпион мира Карл Алльгевер. 
На ответный матч в Штутгарт ленин-
градцы отправились, уже зная о неза-
видной судьбе в чемпионате СССР. 

Команда бундеслиги не проявила 
сочувствия. Уже в первом тайме нем-
цы забили четыре гола, причем три из 
них - в интервале с 41-й по 44-ю мину-
ту. В начале второго тайма довершил 
разгром гостей Бухвальд. Как и в Брюг-
ге, в воротах Бирюкова побывало пять 
безответных мячей. 

Следующего выступления «Зенита» 
в еврокубках питерским болельщикам 
пришлось ждать долгих десять лет. 

О матчах Кубка УЕФА, сыгран-
ных в конце 80-х, вспоминает напа-
дающий чемпионского состава «Зе-
нита».

- Против «Брюгге» осенью 1987-го 
играл, по сути дела, чемпионский со-
став «Зенита»…

- Только атмосфера в команде была 
совсем не такая, как в чемпионском се-
зоне. О том, как снимали Садырина, уже 
много сказано и написано. Все были тог-
да неправы. Команду принял Влади-
мир Евгеньевич Голубев, который толь-
ко начинал тренировать. У него был еще 
взгляд игрока. Мне довелось трениро-
ваться вместе с ним, когда только при-
шел в «Зенит». В жизни своей я не встре-
чал более техничного защитника. Могу 
поставить в один ряд с ним только тби-
лисца Александра Чивадзе. И человек Го-
лубев замечательный. В бытность игро-
ком очень демократично держался с 
молодыми ребятами, хотя в ту пору был 
уже звездой. Став тренером, придержи-
вался того же стиля, и порой ему не хва-
тало жесткости. Хотя сразу же после сме-
ны главного тренера коман да встряхну-
лась и немного поправила дела в чемпи-
онате СССР. 

- Как же удалось обыграть «Брюг-
ге», в составе которого было нема-
ло звезд?

- Полной информации о сопернике 
у нас не было, но настроились на этот 
матч хорошо. Да еще повезло, что за-
бил быстрый гол. Вратарь бельгийцев 
ошибся, и мне оставалось только за-

катить мяч в пустые ворота. Во втором 
тайме еще и Желудков отличился.

- Неужели появление в ответной 
игре датского форварда Кеннета 
Брюлле-Ларсена настолько преоб-
разило «Брюгге»?

- Не могу сказать, что его появле-
ние стало каким-то сюрпризом. Ре-
альным сюрпризом со знаком «ми-
нус» стало судейство француза Алана 
Делмара. Нам с самого начала дали 
понять, что рассчитывать на про-
ход в следующий круг не стоит. Сра-
зу же остудили наш пыл, когда засчи-
тали мяч, забитый из офсайда. Един-
ственным приятным воспоминанием 
стала прогулка по красивому городу 
Брюгге. 

- В ту пору поездка за рубеж была 
событием для советского футбо-
листа?

- Еще каким! Даже на проведение 
товарищеских матчей очередь стоя-
ла. Лучшие варианты доставались мо-
сквичам, а нам приходилось доволь-
ствоваться Финляндией. Да еще пре-
миальными, которые платили за побе-
ду в турнире породненных городов. 
Эти соревнования проводились зи-
мой в СКК. 

- При объективном судействе 
шанс пройти «Брюгге» был?

- Если судить объективно, мини-
мальный. «Зенит» тогда был в разо-
бранном состоянии. Намечалась сме-
на поколений, но провести ее тренер-
ский штаб не решался. Голубеву не 

ИЗ ПРОТОКОЛОВ МАТЧЕЙ
КУБОК УЕФА-1987/88. 1/32 ФИНАЛА. Первый матч

«ЗЕНИТ» (Ленинград, СССР) - «БРЮГГЕ» (Бельгия) - 2:0
16 сентября 1987. Ленинград. Стадион им. С. М. Кирова. 32000 зрителей.
«Зенит»: Михаил Бирюков, Анатолий Давыдов, Алексей Степанов (к), Геннадий Ти-

мофеев, Владимир Долгополов, Николай Воробьёв, Сергей Кузнецов, Юрий Желуд-
ков, Борис Чухлов, Сергей Дмитриев, Дмитрий Баранник.

Главный тренер - Владимир Голубев.
Голы: Чухлов, 8 (1:0); Желудков, 70 (2:0).

1/32 ФИНАЛА. Ответный матч
«БРЮГГЕ» (Бельгия) - «ЗЕНИТ» (Ленинград, СССР) - 5:0
30 сентября 1987. Брюгге. Стадион Олимпияпарк. 18000 зрителей.
«Зенит»: Бирюков, Давыдов, Степанов (к), Долгополов, Константин Иванов (Игорь 

Данилов, 54), Воробьёв, Кузнецов (Александр Канищев, 73), Желудков, Чухлов, Дми-
триев, Баранник.

Голы: Брюлле-Ларсен, 17 (1:0); Брюлле-Ларсен, 38 (2:0); Кулеманс, 44 (3:0); Брюлле-
Ларсен, 57 (4:0); Брюлле-Ларсен, 69 (5:0). 

 83/84 84/85 85/86 86/87 87/88 Сумма Ком.
1. Италия 10.750 11.000 7.166 6.000 6.166 41.082 6
2. СССР 8.250 10.000 8.400 6.400 4.500 37.550 6
3. ФРГ 3.500 7.166 8.833 8.000 8.666 36.165 6
4. Испания 3.600 3.833 10.166 7.400 9.800 34.799 5
5. Бельгия 6.800 4.400 6.400 4.800 9.400 31.800 5
6. Португалия 7.000 2.750 4.600 8.000 5.833 28.183 6
7. Шотландия 7.200 3.200 4.800 7.000 4.800 27.000 5
8. Голландия 3.833 3.750 2.600 7.250 9.200 26.633 5
9. Австрия 7.500 7.500 4.250 5.250 2.000 26.500 5
10. Франция 3.800 4.000 3.200 4.200 8.000 23.200 4

ТАБЛИЦА КОЭФФИЦИЕНТОВ УЕФА-1987/88. Итоги

 85/86 86/87 87/88 88/89 89/90 Сумма Ком.
1. ФРГ 8.833 8.000 8.666 8.428 11.500 45.427 6
2. Италия 7.166 6.000 6.166 12.166 11.714 43.212 7
3. Испания 10.166 7.400 9.800 9.800 5.500 42.666 6
4. Бельгия 6.400 4.800 9.400 5.833 9.800 36.233 5
5. Португалия 4.600 8.000 5.833 4.400 5.800 28.633 5
6. Франция 3.200 4.200 8.000 3.500 9.200 28.100 5
7. СССР 8.400 6.400 4.500 2.666 5.000 26.966 6
8. Голландия 2.600 7.250 9.200 4.250 3.200 26.500 5
9. Румыния 5.000 2.500 4.800 9.250 4.750 26.300 4
10. Шотландия 4.800 7.000 4.800 5.000 3.200 24.800 5

ТАБЛИЦА КОЭФФИЦИЕНТОВ УЕФА-1989/90. Итоги

Прим. В этом евросезоне кроме «Зенита» провалилось еще и именитое ки-
евское «Динамо», бесславно проигравшее в стартовом раунде Кубка чемпионов 
«Глазго Рейнджерс» - 1:0, 0:2. В Кубке УЕФА дальше всех прошло тбилисское «Ди-
намо», но и оно уступило «Вердеру» в ноябрьско-декабрьских матчах 1/8 фина-
ла. Ведь сезон в СССР завершился в середине ноября, а без игровой практики та-
кого соперника не одолеть (потому в четвертьфинал Кубка УЕФА наши клубы 
попадали крайне редко). Впрочем, московскому «Спартаку» на это сетовать 
было нельзя. «Красно-белые» уступили тому «Вердеру» в 1/16 финала из-за… 
недо оценки. Выиграв первый матч в Москве 4:1, команда Константина Бескова 
посчитала дело сделанным, а в еврокубках так думать нельзя. Вот и потерпел 
«Спартак» одно из самых обидных поражений в Европе - 2:6. Московскому «Дина-
мо» просто не повезло - в 1/16 финала ему досталась в соперники «Барселона». 

Успешнее  всех  выстпили в Кубке кубков минчане. Белорусское «Динамо» про-
билось в весенний раунд плей-офф, но в четвертьфинале уступило скромному 
бельгийскому «Мехелену» - опять-таки из-за недостатка игровой практики. 
Чемпионат СССР стартовал как раз между двумя еврокубковыми матчами. На 
этот перечень неудач советских команд следует обратить внимание побор-
никам системы «весна - осень». Скольких побед в еврокубках мы недосчитались 
именно из-за того, что бесславно проигрывали декабрьские и мартовские игры, 
проводимые на фоне простоя чемпионата.

КУБОК УЕФА-1989/90. 1/32 ФИНАЛА. Первый матч
«ЗЕНИТ» (Ленинград, СССР) - «НЕСТВЕД» (Дания) - 3:1
13 сентября 1989. Ленинград. Стадион им. С. М. Кирова. 8200 зрителей.
«Зенит»: Бирюков (к), Сергей Подпалый (Борис Матвеев, 31), Степанов, Долгопо-

лов, Аркадий Афанасьев, Николай Ларионов (Валерий Попелнуха, 70), Баранник, Же-
лудков, Чухлов, Василий Иванов, Воробьёв.

Главный тренер - Владимир Голубев.
Голы: Йоргенсен, 19 - с пенальти  (0:1); Чухлов, 22 (1:1); Степанов, 57 (2:1); Попел-

нуха, 72 (3:1).

1/32 ФИНАЛА. Ответный матч
«НЕСТВЕД» (Дания) - «ЗЕНИТ» (Ленинград, СССР) - 0:0
27 сентября 1989. Нествед. «Нествед-стадион». 4184 зрителя.
«Зенит»: Бирюков (к), Подпалый, Степанов, Попелнуха, Афанасьев,  Ларионов, Ба-

ранник, Желудков, Чухлов, Долгополов, Воробьёв.

1/16 ФИНАЛА. Первый матч
«ЗЕНИТ» (Ленинград, СССР) - «ШТУТГАРТ» (ФРГ) - 0:1
18 октября 1989. Ленинград. Стадион им С. М. Кирова. 21000 зрителей.
«Зенит»: Бирюков (к), Подпалый, Степанов, Иванов, Афанасьев, Ларионов, Баран-

ник, Желудков (Долгополов, 59), Чухлов, Дмитрий Радченко, Воробьёв.
Гол: Алльгёвер, 89.

1/16 ФИНАЛА. Ответный матч
«ШТУТГАРТ» (ФРГ) - «ЗЕНИТ» (Ленинград, СССР) - 5:0
1 ноября 1989. Штутгарт. «Неккарштадион». 13000 зрителей.
«Зенит»: Бирюков (к), Подпалый, Степанов, Долгополов, Афанасьев, Ларионов 

(Желудков, 46), Баранник, Иванов, Чухлов, Радченко, Воробьёв.
Голы: Вальтер, 27 (1:0); Сигурвинссон, 41 (2:0); Сигурвинссон, 45 (3:0); Алльгёвер, 

43 (4:0); Бухвальд, 49 (5:0).

Прим. Другая беда, приносимая системой «весна - осень»: большой разрыв во 
времени после финиша сезона, когда команды завоевывали право участия в ев-
рокубках, и тем сроком, когда приходила пора играть в Европе. Как правило, па-
уза составляла 10 месяцев. Вот потому и играл в Кубке УЕФА «Зенит», занимав-
ший в ту пору последнее место в чемпионате СССР-1989.

До весны в том сезоне дожил только «Днепр» в Кубке чемпионов, а в Кубке 
УЕФА лучше всех выступило киевское «Динамо», добравшееся до 1/8 финала. Оба 
этих клуба были способны на большее, но уступили в пору межсезонья: после за-
вершения предыдущего чемпионата СССР (киевское «Динамо» проиграло «Фио-
рентине» 22 ноября и 6 декабря - 0:1 и 0:0) и до начала следующего («Днепр» усту-
пил в четвертьфинале «Бенфике» оба мартовских матча - 0:1 и 0:3).

Думаете, что не система «весна - осень» виновата, а уровень чемпионата? 
Это теперь на это можно ссылаться. А тогда авторитет отечественного фут-
бола был очень высок. К примеру, «Штутгарт» всерьез опасался команды, стоя-
щей на вылет в чемпионате СССР. Но, увы, «Зенит» разваливался просто на гла-
зах. Если бы чемпионаты СССР проводились по системе «осень - весна», то можно 
ручаться, что европейских трофеев было бы завоевано куда больше трех.

хватало, как уже говорил, жесткости, 
да и авторитета. Выкарабкались тог-
да в чемпионате и остались в высшей 
лиге скорее за счет эмоций. 

- В сезоне-1989 «Зенит» вообще 
валился, но при этом сумел пройти 
датский «Нествед» в первом круге 
Кубка УЕФА…

- Если такую команду не проходить, 
то о чем говорить? Хотя в домашней 
игре повезло, что мне быстро удалось 
сравнять счет после реализованно-
го датчанами пенальти. К серьезным 
соперникам объективно «Зенит» тог-
да не был готов. Такого понятия, как 
укрепление под еврокубки, в ту пору 
не знали. Вряд ли серьезным усилени-
ем можно считать пришедшего из во-
рошиловградской «Зари» Валерия По-
пелнуху. Хотя датчанам и он забил. 

- «Штутгарт» произвел впечат-
ление клуба европейского уровня?

- Намного приятнее вспоминать не 
матч, который мы провели в Герма-
нии, а экскурсию, которую устроили 
для нас немцы. Показали завод «Мер-
седес» и музей, которым славится го-
род. К этому времени мы уже вылетели 
в первую лигу. Многие понимали, что 
не останутся в «Зените». Ну а «Штут-
гарт» сыграл в такой типично немец-
кий футбол. Очень дисциплинирован-
но действовали, использовали любой 
момент, чтобы нас наказать. К такому 
жесткому и силовому футболу мы не 
привыкли. 

Борис ХОДОРОВСКИЙ.
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ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. Экспертное мнение

Микаэль БРАГА: БЕЗ СЕМАКА У «ЗЕНИТА» ДВА 
СЕЗОНА ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ ВООБЩЕ НЕ БЫЛО
Если бы с Семаком не продлили контракт, то нового тренера надо было назначать уже на концовку сезона

СБОРНАЯ РОССИИ: ПОСЛЕ КАРАНТИНА

Похоже, ФИФА выходит из ступо-
ра, вызванного пандемией COVID-19, 
и начинает заниматься действиями не 
чрезвычайного характер (в основном 
отменяя и перенося матчи и турниры), 
а практическим планированием выхо-
да из создавшегося кризиса.

Проблем за время карантинной па-
узы накопилось много. Однако глав-
ная из них - проведение отборочно-
го этапа ЧМ-2022. Ведь даже с учетом 
того, что турнир в Катаре пройдет на 
полгода позже обычного срока  - зи-
мой, время уже начинает поджимать.

Между тем в Европе не только не на-
чались отборочные игры, но даже не 
состоялась жеребьевка квалификации. 
Хотя путь в Катар прежде был намечен 
длиннее обычного из-за совмещения 
двух способов отбора - через обычную 
квалификацию, состоящую из группо-

вого этапа, и через Лигу наций-2020/21.
Напомним, что на первом этапе 

«классической» квалификации долж-
ны быть образованы 10 отборочных 
групп (пять групп по шесть сборных и 
пять - по пять). Напрямую в Катар по-
падут только победители этих групп. 
10 команд, занявших вторые места, 
вместе с двумя победителями Лиги 
наций-2020/21 проведут двухраундо-
вый плей-офф, чтобы определить об-
ладателей последних трех путевок на 
ЧМ-2022.

Был вариант отмены 
всех матчей в 2020 году

По ранее существовавшему плану 
матчи Лиги наций УЕФА должны были 
начаться в сентябре текущего года, а в 
ноябре планировалось уже завершить 
групповой этап. Сборной России в 3-й 

группе Лиги «В» в шести турах пред-
стояло бороться с командами Сербии, 
Венгрии и Турции. Традиционный от-
борочный этап ЧМ-2022 должен был 
бы пройти с марта по ноябрь 2021 года.

Однако пандемия сорвала все эти 
планы. На сегодня еще нет решения по 
судьбе матчей сборных в 2020 году. До 
недавнего времени существовало два 
варианта событий. Наиболее оптими-
стичный из них предусматривал отме-
ну сентябрьских и октябрьских игр со 
стартом Лиги наций-2020/21 в ноябре. 
Пессимистичный - грозил полной от-
меной матчей сборных в этом кален-
дарном году, допускалась даже отмена 
Лиги наций и проведение лишь квали-
фикации привычного формата. В этом 
случае в Катар попадали бы не только 
победители 10 отборочных групп, но 
и победители стыковых матчей среди 
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КАРАВАН В КАТАР ВСЕ-ТАКИ ОТПРАВЛЯЕТСЯ
Команда Станислава Черчесова первые матчи Лиги наций УЕФА-2020/21, вероятно, проведет в этом году - 8 и 13 октября

команд, занявших вторые места.
Судя по всему, сейчас страхи начи-

нают отступать, и верх берут сторон-
ники старта Лиги наций в этом году.

Лига наций УЕФА-2020/21 
стартует 8 октября 2020 года?
Правда, пока не существует офи-

циальных свидетельств оптимистич-
ной версии. Однако косвенно это под-
твердили уже обнародованные в кон-
це прошлой недели планы Азиатской 
футбольной конфедерации. АФК объя-
вила, что оставшиеся матчи группово-
го отборочного этапа ЧМ-2022, ранее 
планировавшиеся на март и июнь, бу-
дут проведены 8 и 13 октября, а также 
12 и 17 ноября 2020 года.

Вероятно, в эти же сроки состоят-
ся и четыре стартовых тура Лиги на-
ций УЕФА-2020/21 - ведь не может же 
ФИФА расходовать «окна» в календаре 
в половину нагрузки. Если продолжить 
предугадывание пока нигде не обнаро-
дованного сценария, то можно допу-
стить, что в декабре будут проведены 

и два заключительных матча группо-
вого этапа этого турнира. Тогда не при-
дется ломать сроки начала «классиче-
ской» квалификации ЧМ-2022, и в буду-
щем году всё пойдет своим привычным 
некоронавирусным чередом. 

Если наши расчеты окажутся вер-
ными (повторим: очень сомнительно, 
что ФИФА октябрьские и ноябрьские 
«окна» в календаре представит только 
для АФК), тогда надо ждать, что старто-
вые матчи 3-й группы Лиги «В» с уча-
стием сборной России также состоят-
ся 8 и 13 октября 2020 года (3-й и 4-й 
туры пройдут 12 и 17 ноября, а 5-й и 
6-й, вероятно, в декабре).

В этом случае жеребьёвка «клас-
сической» квалификации УЕФА не бу-
дет перенесена и состоится в ранее 
запланированный срок - 29 ноября 
2020 года. И тогда, как было намечено 
ранее, в марте будущего года старту-
ет европейский отборочный этап ЧМ-
2022. Если, конечно, своих корректив 
не внесет вторая волна коронавируса.

Дмитрий ВОРОХОВ.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
- Семаку ставят в упрёк ранний 

вылет из Лиги чемпионов…
- Да, питерцы провалились в этом 

сезоне в еврокубках. Из такой группы 
они должны были попадать как мини-
мум в плей-офф Лиги Европы. Но нуж-
но отметить, что без Семака долгое 
время Лиги чемпионов у «Зенита» во-
обще не было. Семак очень близок к 
тому, чтобы выиграть второй чемпио-
нат подряд плюс добавить к этому спи-
ску ещё и Кубок. Значит, путь «Зенита» 
с Семаком правильный. При этом сле-
дующий шаг вперёд должен быть сде-
лан в еврокубках. 

- РФС правильно назначил «Зе-
нит» хозяином полуфинала Кубка 
со «Спартаком»?

- Сейчас с малым количеством зри-
телей я не вижу большой разницы 
между домашними и выездными мат-
чами. Ну а так - всё должно происхо-
дить по регламенту. Почему нынеш-
няя ситуация не была в нём учтена? Не 
должно быть так, чтобы на пути к фи-
налу одна команда всё время играла 
дома, а другая на выезде, или чтобы 
возникали «непонятки».

- Верите, что в «Зенит» перей-
дёт Давид Луиз?

- Нет. Наверняка это очередная вы-
думка журналистов.

Ситуация с новыми клубами 
в РПЛ - очень «российская»

- Приветствуете заполнение 
стадионов на десять процентов?

- Здесь нужно идти шаг за шагом. 
После четырёх месяцев вируса мы 
ещё не так много о нём знаем, поэ-
тому надо действовать ситуативно. 
В разных регионах России эпидеми-
ологическая обстановка сейчас раз-
ная: в Москве - одна, в регионах - дру-
гая. Если где-то она улучшится, там, мо-
жет быть, стоит допустить на трибуны 
больше людей, а если где-то ухудшит-
ся - играть на пустом стадионе. Лучше, 
как в Бундеслиге, чем вообще без фут-
бола, но там не очень хорошее зрели-
ще. Понятно, что болельщики - одни из 
главных действующих лиц в футболе, 
но сейчас здоровье - на первом месте.

- Во Франции чемпионат завер-
шили досрочно, а большинство 
остальных европейских стран по-
шли другим путём… 

- Футбол - все таки не самое главное 
в жизни, и если ситуация очень опас-
на, играть в него не стоит. Но если есть 
шанс, чемпионат надо заканчивать на 
поле - тогда будет справедливость и 
честность. Наверное, во Франции по-
спешили. В Италии решили доиграть 
чемпионат во многом из-за денег. Хо-
рошо, что и в России доиграют РПЛ, ве-
дущую лигу страны. Если бы чемпиона, 
участников еврокубков и вылетевшие 
команды определили по итогам непол-
ного чемпионата, все возможные вари-
анты были бы неправильны. Ну и сей-
час то, что «Торпедо» и «Чертаново» не 
сыграют в стыковых матчах, а «Химки» 
не собираются в Премьер-лигу со вто-
рого места, очень «по-российски».

Технические поражения 
из-за вируса - не вариант

- Стоит ли засчитывать техни-
ческие поражения командам, если 
те откажутся играть из-за боль-
шого количества заражённых фут-
болистов?

- По-моему, нет. Но если заражений 
будет много, как вообще доигрывать 
чемпионат? Если из-за вируса не смо-
жет сыграть один игрок, это похоже на 
травму. А если три и больше - получа-
ется уже большая проблема. Похожая 
ситуация была в конце прошлого года, 
когда из-за болезни игроков перенес-
ли матч «Сочи» - «Оренбург». Я наде-
юсь, случаев коронавируса в командах 
будет как можно меньше. Если всё же 
будут засчитывать технические пора-
жения, то для команд из середины та-
блицы это не так страшно, как для тех, 
кто ведёт борьбу за еврокубки и выжи-
вание. Допустим, если так пострадает 
«Локомотив» и «Краснодар», это будет 
явно не по спортивному принципу.

«Краснодару» 
не хватает солидности

- Кто из них главный претен-
дент на второе место?

- Я думаю, «Локомотив», потому 
что у него лучший календарь. «Крас-
нодар», конечно, тоже имеет такой 
шанс, но ему не хватает стабильности. 
Это команда, которая может показать 
очень хороший футбол в одном мат-
че, но на протяжении всего чемпиона-
та есть вопросы по его солидности. Ко-
нечно, «Краснодар» может выиграть и 
два, и три матча подряд, иначе он бы 
не занимал каждый сезон высокие ме-
ста. Но чтобы идти ещё дальше, очень 
важно выигрывать много матчей, в ко-
торых ты играешь плохо. Практически 
все могут побеждать, когда играют хо-
рошо, но мало команд умеют регуляр-
но выигрывать, играя плохо.

Ценность работы Сёмина 
оценят через год-два

- Вы сказали, что не понимаете 
решения «Локомотива» насчёт Сё-
мина…

- В последних сезонах железно-
дорожники показывали очень-очень 
громкие результаты. Стали чемпиона-
ми, два раза прошли напрямую в груп-
повой этап Лиги чемпионов и близки 
к третьему туда попаданию. Может, в 
«Локомотиве» поймут ценность рабо-
ты Сёмина только через год-два, когда 
у России сократится квота в еврокуб-
ках. Я не вижу сейчас у «Локомотива» 
поводов начинать новый цикл с дру-
гим тренером. Николич не знает чем-
пионат России и сначала будет адапти-
роваться, однако у него мало времени, 
ему надо с ходу сохранить второе ме-
сто. К тому же болельщики сейчас про-
тив Николича. Если он проиграет пер-
вый матч, дальше работать ему станет 
гораздо сложнее. 

Армейцы заиграли хуже, но 
Ганчаренко оставили правильно

- Продление ЦСКА контракта с 
Ганчаренко вызывает у вас вопросы?

- После двух-трёх сезонов уже мож-
но делать выводы по работе главно-
го тренера. Ганчаренко - очень опыт-
ный специалист, несмотря на свою мо-
лодость, он умеет хорошо работать с 
игроками. Но в этом сезоне я видел в 
исполнении ЦСКА плохую игру, что ста-
ло для меня неожиданностью. Понятно, 
что в прошлом сезоне у армейцев про-
изошла смена поколений, но ведь нача-
ла же закладываться новая база. 

Например, ЦСКА неважно выглядел 
в мартовском матче с «Уралом», осо-
бенно в нападении. Армейцам явно 

нужен новый форвард. Команда часто 
не знает, что ей делать в атаке, поэто-
му застревает метрах в 25 - 30 от чу-
жих ворот, а в российском чемпиона-
те многие клубы умеют организован-
но обороняться. И если тебе не хва-
тает идей и мастерства, ты практиче-
ски никогда не будешь забивать. ЦСКА 
больше не может полагаться на Тоши-
ча, Головина и так далее, на данный 
момент их не заменили равноценно. 
Показательно, что обычно мастерство 
в атаке ЦСКА показывает Марио Фер-
нандес, который вообще-то защитник.

Тем не менее я считаю, что оста-
вить Ганчаренко - разумное решение. 
Хотя, может, у ЦСКА нет денег на друго-
го тренера. Если менять Ганчаренко, то 
на более опытного и великого трене-
ра, нет смысла назначать в ЦСКА сред-
него специалиста. Дальше для армей-
цев будет многое зависеть от резуль-
татов. В еврокубки ЦСКА точно дол-
жен попасть, но между пятым местом 
и вторым, которое очень трудно за-
нять, большая разница. Если закон-
чить на пятом, то ты получишь пробле-
му в виде большого числа квалифика-
ционных матчей в Лиге Европы.

…Ну и ещё один довод в пользу 
Ганчаренко - сейчас неопределённое 
время, когда изменения таят в себе 
большой риск. Может быть, для мно-
гих в данный момент самое лучше ре-
шение - продолжать всё как раньше. 
Никто не знает, как будет во второй 
половине года развиваться ситуация 
с футболом и коронавирусом. Когда 
Италия открывалась после ограниче-
ний, многие думали, что вирус опять 
наберёт обороты, но сейчас ситуация 
спокойная. Теперь второй волны ждут 
осенью, когда похолодает.

Следующий сезон начнётся быстро. 
Это значит, что в концовке нынешне-
го чемпионата команды уже должны к 
нему готовиться. Те клубы, которые за-
ранее обезопасят себя от вылета и бу-
дут спокойно идти в середине табли-
цы, получат больше времени на такую 
подготовку.

- Вагнер Лав - хороший вариант 
усиления для ЦСКА?

- Думаю, да. Он подойдёт армейцам 
и будет им помогать.

- А как же новый цикл, если Вагнер 
ассоциируется с прошлым?

- Цикл не зависит от одного игро-
ка. Если опытный футболист хочет 
что-то дать команде и поделиться сво-
им опытом с молодыми, это очень хо-
рошо. Вагнер Лав может придать им-
пульс атаке армейцев - это как раз то, 
что им нужно. Обычно я не вижу пер-
спективы при случаях возвращения в 
клуб через несколько лет, но в данном 
случае - наоборот.

Дмитрий НИКОЛЬСКИЙ.
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ПАНДЕМИЯ. ХРОНИКА НЕСПОРТИВНОГО СРАЖЕНИЯ

БАРИНОВ НЕ ЗАРАЗИЛСЯ, 
ЭТО БЫЛА ОШИБКА

Не без сложностей идет подготовка к рестарту сезона. 
Евросоюз обещает открыть границы иностранцам с 1 июля

В России за минувшие сутки были 
зафиксированы 8404 случая зараже-
ния коронавирусом, говорится в сооб-
щении оперативного штаба по борь-
бе с инфекцией. Через день количе-
ство заразившихся с начала пандемии 
в стране достигнет полумиллиона. Но 
суточное количество заболевших до-
стигло минимума за последние две 
недели, и количество выздоровевших 
по-прежнему превышает количество 
заразившихся. В Москве за последние 
сутки выявлены 1195 случаев, в Санкт-
Петербурге - 313.

Разумеется, спорт не оказался в 
стороне, несмотря на закрытость ат-
летов от общедоступных мест - напом-
ним, что, к примеру, футболисты вооб-
ще тренируются на своих клубных ба-
зах. Московский «Локомотив» сооб-
щил о выздоровлении четырёх игро-
ков, заболевших коронавирусной ин-
фекцией. Как сообщает пресс-служба 
путейцев, Роман Тугарев и Тимур Су-
лейманов уже приступили к трени-
ровкам с командой, а Антон Коченков 
и Джефферсон Фарфан пока занима-
ются по индивидуальной программе, 
но в ближайшее время присоединят-
ся к коллективу. Ранее врач «Локомо-
тива» заявил, что результат теста Ба-
ринова на наличие COVID-19 оказался 
ошибочным. Железнодорожники воз-
обновили тренировки 28 мая.

В Англии чемпионат стартует прак-
тически синхронно с российским - уже 
на следующей неделе, но проблем там 
что-то пока поболе наших. Там COVID 
сорвал товарищеский матч «Манче-
стер Юнайтед», практически лишил 
«Челси» одного из ведущих футболи-
стов, а также может изменить место 
проведения мерсисайдского дерби 
«Эвертон» - «Ливерпуль».

«МЮ» должен был провести спар-
ринг со «Сток Сити» на своей базе, 
но все было остановлено букваль-
но за несколько минут до стартового 
свистка - футболисты уже вышли на 
поле: положительный тест на коро-
навирус сдал наставник гостей Майкл 
О'Нил. Как сообщает ESPN со ссыл-
кой на свой источник, медицинский 
персонал «Юнайтед» считает, что Уле-
Гуннар Сульшер, персонал и футболи-
сты команды не успели вступить в тес-
ный контакт с представителями «Сто-
ка». Врачи также уверены, что члены 
клуба во время разминки не пересе-
кались с игроками гостей и, как итог, 
не могли заразиться: При этом, не-
смотря на внезапную отмену матча, 
«Юнайтед» все же провел двусторон-
ку собственными силами, ведь на носу 
сложный выезд-
ной матч против 
«Тоттенхэма» (19 
июня). 

Вообще в АПЛ 
идет уже шестой 
этап проверок, в 
общей сложно-
сти анализ на ин-
фекцию сдали бо-
лее 6,2 тыс. чело-
век - футболисты 
и другие работ-
ники клубов. Ни 
один из тестов не 
дал положитель-
ного результата. 
Ну а лидер «Чел-
си» Н'Голо Кан-
те по-прежнему 

опасается выходить на поле в офици-
альных встречах: из-за боязни зараз-
иться коронавирусом отказался от за-
нятий. Клуб пошел ему навстречу и 
разрешил тренироваться дома. Сей-
час француз уже провел одну трени-
ровку с командой. 

Есть сдвиги и в НХЛ. «Вашингтон Кэ-
питалз» объявил о скором возобнов-
ление индивидуальных тренировок 
на базе команды - с 11 июня. Хоккеи-
сты будут работать в небольших груп-
пах по шесть человек. Напомним, что 
за столичных играют пятеро россиян 
- форварды Александр Овечкин, Евге-
ний Кузнецов, Илья Ковальчук, защит-
ник Дмитрий Орлов и голкипер Илья 
Самсонов.

Не утихают споры вокруг россий-
ской статистики по смертности от ко-
ронавируса. На днях ВОЗ признала 
факт, что в России смертность от ко-
ронавируса ниже, чем во многих дру-
гих странах, «необычным». Но объяс-
нение свое тоже нашли: на брифинге 
в Женеве директор программы ВОЗ по 
чрезвычайным ситуациям Майкл Рай-
ан заявил, что в России «осуществля-
ется много тестов, и это тестирование 
проводится очень и очень быстро». 
Эта ситуация и дает «относительно 
низкий уровень смертности». Так что 
вся эта цифирь - немного от лукавого. 
Статистика, одним словом.

Поэтому весть о постепенном пе-
реходе на обычный режим жизни, ко-
торый, по мнению властей, займет 
до двух месяцев, воспринят у нас «на 
ура». Мэр Москвы, глава президиума 
координационного совета по борьбе 
с распространением коронавирусной 
инфекции Сергей Собянин отметил, 
что полностью победить COVID-19 не-
возможно, возбудитель болезни, как 
и любой другой вирус, останется ря-
дом с людьми «надолго или навсегда». 
При этом чиновник заявил, что «огра-
ничения, связанные с массовыми ме-
роприятиями, посещением театров, 
кино, концертных залов, спортивных 
мероприятий, остаются. Эти решения, 
скорее всего, будут приняты в начале 
июля». 

Ну а любителям выездов на спор-
тивные мероприятия или совмеще-
ния их с отпуском мы сообщаем, что 
Евросоюз начнет открывать границы 
для въезда иностранцев с 1 июля. Про-
исходить это будет поэтапно для раз-
ных стран. Некоторые из них уже нача-
ли ослаблять контроль в односторон-
нем порядке. Так, Германия с 15 июня 
откроет границы - въезжать можно бу-
дет без неотложной необходимости.

Коронарейтинг УЕФА (10 июня)
 Заражено (чел.) Умерли Выздоровели Ком.

1. Испания 242 280 27 136 150 376 6/7
2. Англия 291 584 41 213 1 261 6/7
3. Германия 186 522 8 752 170 630 6/7
4. Италия 235 763 34 114 169 939 5/7
5. Франция 192 068 29 322 71 952 2/6
6. Португалия 35 600 1 497 21 742 0/5
7. Россия 493 023 6 350 252 295 0/6
8. Бельгия 59 569 9 629 16 392 0/5
9. Голландия 48 293 6 061 181 0/5
10. Украина 29 015 841 13 257 1/5
      США 1 992 136 112 513 524 855
      Бразилия 739 503 38 406 396 737
      Белоруссия 51 066 288 25 667
      Финляндия 7 040 324 5 800
(Данные - на основании онлайн сервиса портала ВОЗ (ис-

следовательский университет Джонса Хопкинса, США).
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БАСКЕТБОЛ. ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

ВСЕ 13 КЛУБОВ - В СТРОЮ
ФУТБОЛ. КУБОК ГЕРМАНИИ

ПАСОВАЛ КЕРЕМ ДЕМБЕРАЙ, ЗАБИВАЛИ 
МУССА ДИАБИ И КАРИМ БЕЛЛАРАБИ 

«Байер» в четвёртый раз вышел в финал, разгромив клуб четвёртого дивизиона. Впереди - «Бавария»

1/2 финала
«Саарбрюккен» - «Байер» - 0:3
Голы: Диаби, 11 (0:1). Аларио, 19 

(0:2). Беллараби, 58 (0:3).
В Бундеслиге скандал. Казалось, ни-

что не предвещало резкого выступле-
ния против клуба одного из болель-
щиков «Майнца», и тем более в тот мо-
мент, когда команда обыграла «Айн-
трахт» (2:0) и вырвалась из зоны выле-
та. Однако болельщик не просто вы-
сказался по поводу негодной, на его 
взгляд, кадровой политики клуба, но и 
аннулировал абонемент!    

Оказалось, что болельщику труд-
но примириться с тем, что голы заби-
ли темнокожие игроки Мусса Ньякат и 
Пьер Кунде. «Уже несколько месяцев я 
не могу идентифицировать себя с этим 
клубом, - сообщил болельщик. - У меня 
складывается впечатление, будто я на 
Кубке Африки, а не в чемпионате Герма-
нии. Я знаю, что за этим последует - но 
нет, я не расист! Я ненавижу расизм, но 
происходящее в клубе - уже перебор.

В последних матчах в старте выхо-
дили 9 темнокожих игроков. В то же 
время талантливые немцы играли всё 
реже. Это больше не тот клуб, который 
был дорог моему сердцу на протяже-

нии всех этих лет», - так объяснил от-
каз от абонемента болельщик.

«Майнц» ответил, что приветству-
ет уход из клуба человека, который 
способен на подобные высказывания. 
Клуб отмечает: «Решение поделить-
ся этими взглядами в это время, когда 
люди по всему миру выступают про-
тив дискриминации и проявляют соли-
дарность из-за смерти Джорджа Флой-
да, доказывает, что эти недопустимые 
взгляды глубоко укоренились. В отли-
чие от вас мы безоговорочно понима-
ем, что жизни темнокожих имеют зна-
чение».

1/2 финала
 «Бавария» - «Айнтрахт» Ф - 2:1
Голы: Перишич, 14 (1:0). Данни да 

коста, 69 (1:1). Левандовски, 74 (2:1). 
С этим же слоганом - Black Lives 

Matter («Жизни черных имеют значе-
ние») на белых гостевых футболках 
- вышел вчера «Айнтрахт» на игру в 
Мюнхене в полуфинальном матче Куб-
ка Германии против «Баварии». Так 
клуб из Франкфурта-на-Майне про-
вёл акцию в поддержку борьбы с ра-
сизмом. «Расизму, ксенофобии, анти-
семитизму и гомофобии не должно 
быть места в либеральном обществе», 

- говорилось в числе прочего в заяв-
лении «Айнтрахта». К слову, в старто-
вом составе гостей находились всего 
три футболиста, которые могли бы сы-
грать за сборную Германии, остальные 
восемь были легионеры.

«Сборная мира» из команды франк-
фуртцев сражалась отчаянно. Но бы-
стрый гол Ивана Перишича, который по-
разил ворота ударом со «второго этажа» 
после передачи Томаса Мюллера, спу-
тал планы «Айнтрахта». «Бавария» про-
должала владеть заметным территори-
альным и игровым преимуществом. В 
первом тайме хозяева «Альянц-Арены» 
могли забить не один, а два и три гола. 
Но не случилось, и после перерыва вы-
шедший на замену защитник гостей 
Данни да Коста сквитал результат. 

По-разному могла теперь повер-
нуться игра. Но у мюнхенцев есть 
«палочка-выручалочка» - Роберт Ле-
вандовски, который вдохнул энергию 
в «Баварию» и уже пять минут спустя 
вернул преимущество своей команде. 
Польский форвард забил 45-й гол в 
сезоне, который и стал победным. Так 
мюнхенский клуб в третий раз подряд 
вышел в финал Кубка Германии - и 24-й 
раз в истории. 

В первом полуфинальном матче Кубка Германии 
клуб «Саарбрюккен», представляющий четвёртый по 
рейтингу дивизион немецкого футбола, принимал у 
себя на арене «Херманн-Нойбергер-Штадион» в город-
ке Фельклинген «Байер» и не сумел оказать достойно-
го сопротивления «старшему брату». Один из лидеров 
Бундеслиги, практически обеспечивший себе путёвку в 
Лигу Европы и ведущий борьбу за место в Лиге чемпио-
нов, одержал победу с разгромным счётом 3:0. 

Леверкузенцы сняли интригу уже в дебюте, забив 
быстрый гол после точного удара Муссы Диаби на 11-й 

минуте и вскоре удвоив результат в атаке, которую за-
вершил Лукас Аларио. На исходе часа игры точку поста-
вил Карим Беллараби. Два голевых паса отдал партнё-
рам - Диаби и Беллараби - один из лучших игроков этой 
встречи Керем Деримбай. 

Команда Петера Боша без проблем вышла в финал. 
«Байеру» предстоит четвёртая попытка завоевать тро-
фей на решающей стадии кубкового розыгрыша. Две 
предыдущие, предпринятые в нынешнем столетии, 
удачи «аспириновым» не принесли. Кубком Германии 
леверкузенцы владели лишь однажды - в 1993 году.

АНГЛИЯ 
Заражение О’Нила сорвало матч «МЮ» и «Сток Сити»

ИТАЛИЯ
Серия пенальти - сразу после 

основного времени
Победитель Серии «А» будет определён с помо-

щью плей-офф, если сезон вновь будет приоста-
новлен, сообщается на официальном сайте турни-
ра. Кроме того, футбольная лига изменила прави-
ла для оставшихся матчей нынешнего розыгрыша 
Кубка. Как сообщает Goal.com, в этом розыгрыше 
турнира было отменено дополнительное время. 
Сделано это было для того, чтобы футболисты из-
бежали дополнительных нагрузок и травм.

При этом на стадии 1/2 финала сохранилось 
правило выездного гола. Серия пенальти состоит-
ся, только если по итогам основного времени от-
ветного матча общий счёт будет равным при оди-
наковом количестве гостевых мячей у команд. К на-
стоящему моменту в Кубке Италии сыграны первые 
полуфинальные матчи. 12 июня встретятся «Ювен-
тус» и «Милан», сыгравшие в первом матче вничью 
- 1:1. На следующий день, 13 июня, состоится матч 
«Наполи» - «Интер». Первая встреча команд завер-
шилась со счётом 1:0 в пользу неаполитанцев.

ЮФЛ. К ИТОГАМ СЕЗОНА

Рестарт турнира в АПЛ заплани-
рован на 17 июня. Однако возмож-
ны сюрпризы. Товарищеский матч 
между «Манчестер Юнайтед» и «Сток 
Сити», который должен был состоять-
ся 9 июня на базе манкунианцев, от-
менили за несколько минут до нача-
ла, так как у главного тренера «гон-
чаров» Майкла О’Нила был диагно-
стирован коронавирус, сообщает 
Manchester Evening News. Футболи-
сты «МЮ» уже вышли на разминку, но 
сразу покинули поле, когда стало из-
вестно о заражении О’Нила. Игроки 
«МЮ» не контактировали ни с кем из 
игроков «Сток Сити», поэтому вероят-
ность их заражения невысока.

Главный тренер «Ливерпуля» рас-
сказал, почему клуб отказался от до-
рогих приобретений в предстоящее 
летнее трансферное окно. «В мире 
полно хороших футболистов. Вернер 

- отличный игрок, Хаверц - тоже. Что-
бы трансфер состоялся, должны сой-
тись все факторы: правильный мо-
мент, возможности. В Англии полно 
слухов о том, кого собирается купить 
«Манчестер Юнайтед», кого - «Челси». 
В Ливерпуле всё тихо. Если вы хотите 
продолжить вести бизнес как ни в чём 
не бывало и зависеть от доходов, при 
этом понятия не имея, сколько сможе-
те заработать… Особенно учитывая, 
что мы не знаем, когда болельщики 
смогут вернуться на трибуны.

Сейчас все клубы теряют средства. 
Нам приходится возвращать деньги 
за абонементы на этот сезон, и, воз-
можно, не удастся продать их в сле-
дующем. По крайней мере на первые 
10-15 матчей. Ложи не будут заполне-
ны, билеты не будут проданы. Всё бу-
дет немного не так, как раньше. Если 
мы будем обсуждать с игроками та-

кие вещи, как отказ от зарплаты, и в 
то же время будем тратить на нович-
ков по 50 - 60 млн фунтов, то нам при-
дётся объясняться», - цитирует Клоппа 
Sky Sports со ссылкой на Sky Germany.

Эти слова подкрепляют цифры. 
Журналист Sunday World Кевин Пал-
мер составил рейтинг клубов Ан-
глии по чистым расходам за послед-
ние пять лет, используя данные пор-
тала Transfermarkt. Список возглавил 
«Манчестер Сити», траты которого со-
ставили 601 млн фунтов, вторым клу-
бом стал «Манчестер Юнайтед» (484 
млн), замкнул тройку лондонский «Ар-
сенал» - 267 млн. «Ливерпуль» по это-
му показателю находится только на 
14-м месте в АПЛ (107 млн), однако же 
в прошлом сезоне выиграл Лигу чем-
пионов, а в сезоне нынешнем едино-
лично и с большим отрывом лидирует 
в премьер-лиге. 

ИСПАНИЯ
«Бары открыты полностью. Будет где поболеть» 

Дмитрий Черышев, отец полузащитника «Валенсии» Дениса Че-
рышева, рассказал, как в Испании готовятся к возобновлению сезо-
на. «Мы действительно соскучились по футболу. Вирус подходит к 
концу. Мы ещё обращаем внимание на дисциплину, но самое глав-
ное, что приближается чемпионат. Погода наладилась, люди соску-
чились по футболу, бары открыты полностью. Думаю, что люди бу-
дут собираться и болеть за свою команду. В июне-июле будет теп-
ло. Но я думаю, что ребята всё равно будут прикладывать максимум 
усилий, так как соскучились по футболу. Вы даже не представляе-
те, какое желание у «Валенсии» тренироваться и играть», - сказал 
Черышев-старший в эфире программы «Все на Матч!».

ФРАНЦИЯ
Аутсайдеры останутся в высшем дивизионе

Государственный совет Франции признал законной классифика-
цию команд в турнирной таблице Лиги 1 сезона-2019/2020, но забло-
кировал перевод «Тулузы» и «Амьена», которые заняли два послед-
них места в досрочно завершённом чемпионате Лиги 1, в Лигу 2, со-
общает Get French Football News. По информации источника, теперь 
руководство Профессиональной футбольной лиги Франции должно 
пересмотреть формат турнира на следующий сезон.

В Юношеской лиге УЕФА выступит «Чертаново» 
Исполком РФС на заседании, кото-

рое состоялось 9 июня, принял реше-
ние досрочно завершить розыгрыш 
Юношеской футбольной лиги. Победи-
телями турнира для игроков не стар-
ше 17 лет (U17 в европейской класси-
фикации) стали футболисты москов-
ского «Чертаново», которые, таким об-
разом, согласно регламенту в следу-
ющем сезоне получат право сыграть 
в Юношеской лиге УЕФА. После 15 ту-
ров столичная команда занимала пер-
вое место с преимуществом в 10 очков 
над «Динамо», которое шло на втором 
месте.

Напомним: в турнире ЮФЛ прини-

мали участие 12 команд, в том числе 
и два представителя Санкт-Петербурга 
- «Зенит» и СШОР «Зенит». «Зенит» фи-
нишировал в досрочно завершённом 
сезоне на 7-м месте с отставанием в 
18 очков от лидера. СШОР «Зенит» ока-
зался в таблице последним.  

Президент РФС Александр Дюков 
отметил: «Чертаново» достойно про-
вело 15 туров, не потерпев ни одного 
поражения. Теперь будем надеяться 
на успешное выступление команды на 
международном уровне». По словам 
Дюкова, теперь РФС проведёт сорев-
нования для игроков 2003 года рож-
дения. Кроме того, к ЮФЛ-1 добавится 

ЮФЛ-2 для игроков 2004 года. По пла-
ну новый сезон начнётся в августе. 

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА
   И В Н П М О
 1. «Чертаново» 15 13 2 0 32-9 41
 2. «Динамо» 15 10 1 4 39-22 31
 3. «Краснодар» 15 8 3 4 26-17 27
 4. «Локомотив» 15 8 2 5 27-21 26
 5. «Мастер-
                    Сатурн» 15 6 6 3 20-21 24
 6. «Спартак» 15 7 2 6 26-19 23
   7. «Зенит» 15 7 2 6 19-17 23
 8. «Рубин» 15 5 3 7 22-19 18
 9. «Строгино» 15 3 4 8 20-39 13
 10. «Академия 
             Коноплева» 15 3 2 10 16-30 11
 11. ЦСКА 15 1 5 9 14-31 8
 12. СШОР «Зенит» 15 1 4 10 13-29 7

ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА ОКЕАНА

«В ШТАТАХ НЕ ПОНИМАЮТ РОССИЮ»

ЕВРОБАСКЕТ-2021
С ЭСТОНЦАМИ БУДЕМ БИТЬСЯ В ПЕРМИ

ТРАНСФЕРЫ
В ГОНКУ ЗА ШВЕДОМ ВКЛЮЧИЛИСЬ КИТАЙЦЫ

Отборочный матч чемпионата Ев-
ропы-2021 между сборными России и 
Эстонии пройдёт 21 февраля следую-
щего года в Перми, сообщает офици-
альный сайт РФБ. Эта встреча завер-
шит для мужской национальной ко-
манды путь из трёх квалификацион-
ных «окон» (6 игр), который начался в 
феврале этого года в Неаполе (пора-
жение от Италии) и той же Перми (по-
беда над Северной Македонией).

Второе «окно» запланировано на 
конец осени этого года: 27 ноября 
сборная России сыграет в гостях с 
Эстонией, а 30-го - дома с Италией (ме-
сто проведения этого матча будет объ-
явлено позднее). Наконец, 18 февраля 
2021 года, за три дня до игры в Перми, 
команда Сергея Базаревича встретит-
ся в гостях с македонцами.

Напомним: российская сборная 
после двух матчей делит с Эстонией 
второе-третье места в группе «B». Уча-
стие в финальном турнире уже гаран-
тировано Италии на правах команды-
хозяйки, оставшиеся три сборные 
(Россия, Эстония, Северная Македо-
ния) претендуют на две путёвки. Ев-
робаскет-2021 был перенесён на 2022 
год. Финальный турнир пройдёт с 1 по 
18 сентября в четырёх странах - Герма-
нии, Грузии, Италии и Чехии - с участи-
ем 24 сборных.

Группа В
   И В П Р/О О
 1. ИТАЛИЯ 2 2 0 +25 4
 2. Эстония 2 1 1 +3 3
 3. Россия 2 1 1 -9 3
 4. Сев. Македония 2 0 2 -19 2

НБА

«ПРОДОЛЖАЙТЕ ПОДНИМАТЬ ШУМИХУ»
За океаном продолжается вакханалия. Форвард «Лос-Анджелес Лейкерс» 

Кайл Кузма поделился мнением, как жителям США необходимо бороться с си-
стематическим расизмом и жестокостью полиции. «Продолжайте поднимать шу-
миху, протестовать и выходить на митинги. Продолжайте требовать перемен на 
улицах. Но главное - перемен во время выборов», - приводит слова баскетболи-
ста Bleacher Report в твиттере.

Бывший форвард «Чикаго Буллз», «Лос-Анджелес Лейкерс» и ряда других ко-
манд Метта Уорлд Пис рассказал, что планирует баллотироваться на пост прези-
дента США в 2024 году и уже сделал ряд предвыборных обещаний. «Когда я ста-
ну президентом в 2024 году, то не только легализую марихуану, но и сделаю её 
бесплатной», - написал Уорлд Пис на своей странице в твиттере. Также бывший 
форвард намерен выдавать каждому американцу по бесплатной коробке хло-
пьев раз в месяц и узаконить свободную продажу грудного молока.

Сообщение Encestando о том, что 
защитник «Химок» и сборной России 
Алексей Швед продлил контракт с ко-
мандой на два года, опроверг отец и 
первый тренер баскетболиста Виктор 
Швед. Напомним: контракт игрока с 
подмосковным клубом должен закон-
читься этим летом, после чего он ста-
нет свободным агентом. По информа-
ции «Чемпионата», баскетболист не 
подписывал новый контракт с «Хим-
ками». Переговоры продолжаются. 

Кроме того, на лидера «Химок» пре-
тендуют несколько клубов из Подне-
бесной. «В гонку за контракт с Алек-
сеем включились китайские клубы», 
- приводит слова Виктора Шведа «МК-
Черноземье». Ранее сообщалось, что ин-
терес к Шведу проявляет «Зенит». Меж-
ду тем финансовую ситуацию в наших 

клубах на примере ЦСКА обрисовал из-
вестный баскетбольный комментатор 
Владимир Гомельский. Он заявил, что у 
армейцев нет финансовых возможно-
стей заполучить любого игрока, в отли-
чие, например, от конкурентов из «Бар-
селоны».

«40 миллионов евро в ЦСКА - это 
зарплатная ведомость игроков и тре-
неров, плюс расходы на проведение 
УТС, плюс транспортные расходы, плюс 
зарплаты работников клуба. В «Барсе-
лоне» - только зарплатная ведомость. 
ЦСКА действительно не имеет возмож-
ности купить любого игрока. Конкурен-
ция слишком велика. Пример - подпи-
сание Миротича прошлым летом. «Бар-
са» смогла предложить игроку условия, 
сравнимые с НБА», - написал Гомель-
ский в своей конференции.

Американский легионер БК «Са-
мара» Баден Джаксен, который во 
время пандемии находится на ро-
дине, ответил на вопросы клубной 
пресс-службы. «Я мало знаю о поли-
тике и не слежу за ней. Но в России я 
слышал, что Владимир Путин - могу-
щественный человек. Сможет ли До-
нальд Трамп остаться президентом на 
второй срок? Надеюсь, что нет.

Был такой момент, когда я спросил 
у себя: «Чёрт, как я здесь оказался?» 
Живя в Америке, я никогда не подумал 
бы, что окажусь в Самаре, в России, и 
это изменит мою жизнь. Из-за большо-
го количества пропаганды у нас здесь 

нельзя получить правильное воспри-
ятие того, что происходит в России на 
самом деле.

Но в Самаре я почувствовал себя 
как дома. Когда приехал и увидел, на-
сколько гостеприимные здесь люди, 
когда познакомился со своими одно-
клубниками, тренерами, болельщи-
ками. Когда я был маленьким, в жиз-
ни бы не представил, что когда-либо 
окажусь в России. Но я приехал сюда и 
рад этому», - рассказал Баден в видео-
интервью, опубликованном в YouTube.

Джаксен провёл в «Самаре» полто-
ра сезона, помог команде выиграть Су-
перлигу-1, а затем и Кубок России.

Президент Единой лиги 
ВТБ Сергей Кущенко расска-
зал, что все 13 участников тур-
нира дали своё согласие на 
участие в сезоне-2020/2021. 
«Предварительно все клу-
бы подтвердили. Ждём офи-
циальные заявки до 15 июня. 
Ближе к этой дате будет более 
чёткое понимание, но шансы, 
что мы сохраним все 13 клу-
бов, велики.

Что касается новых участ-
ников, то принять их будет тя-
жело. Сейчас все находятся в 
состоянии неопределённости, 
ведь у спонсоров очень не-
простые времена. И когда они закон-
чатся, сказать очень и очень сложно. 
Наша первостепенная задача - сохра-
нить те команды, которые есть. Брать 
нового участника сейчас очень ри-
скованно. При этом не исключаю, что 
какие-то заявки на рассмотрение со-
вета лиги мы получим. Они есть каж-
дый год. А дальше всё уже будет зави-
сеть от того, насколько потенциаль-
ный участник соответствует требова-
ниям регламента», - приводит слова 
Кущенко издание «Известия».

При этом президент РФБ Андрей 
Кириленко заметил: он надеется, что 
всем командам Лиги ВТБ и Суперли-

ги-1 удастся сохраниться в условиях 
экономического кризиса. «Если чест-
но, то я бы не рассуждал такими ка-
тегориями - останутся все команды 
Единой лиги на высоком спортивном 
уровне или нет. Самое главное, что-
бы клубы выжили в нынешних эконо-
мических реалиях. Ведь большинство 
российских команд зависят от бюдже-
тов регионов, которые в ближайшие 
2-3 года будут восстанавливаться от 
последствий пандемии. Если сохра-
ним всех участников Единой лиги и Су-
перлиги-1, за исключением «Спартака-
Приморье», это уже будет большая по-
беда», - сказал Кириленко.
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ХОККЕЙ. КХЛ.  ЭКСПЕРТИЗА

Андрей НИКОЛИШИН: В УХОДЕ КУДАШОВА НЕ ВИЖУ НИКАКОЙ ЛОГИКИ. 
ВОТ ЕСЛИ БЫ ЕМУ ГОДА ТРИ ДАЛИ ПОРАБОТАТЬ...

Эх, не изобрели до сих пор ма-
шину времени!!! А может, мы про-
сто об этом не знаем? Как хоте-
лось бы улететь на 30 лет назад… 
«Беги в «Адидас Торшн». Пружиня-
щих в такт движениям твоей сто-
пы, с одной поставленной им це-
лью - победить»… Впервые совет-
ское ТВ транслировало чемпионат 
мира в полном объеме, а коммер-
ческая реклама начинала свое по-
бедное шествие по телеэкранам. И 
мне ЧМ-90 не показался пресным и 
скучным. Просто мы не были тогда 
перекормлены футболом.

Почему Лобановский не взял 
в Италию Саленко?

Сборная СССР, отправившаяся на 
Апеннины в ранге вице-чемпиона Ев-
ропы-1988, пыталась «бежать в такт, 
чтобы победить». Но не получилось 
даже выйти из группы. Честно? Не 
хочу надувать щеки в попытках ана-
лизировать ошибки Валерия Василье-
вича Лобановского. Ну кто я такой?! И 
все эти сослагательные наклонения, 
чистой воды - «еслибыдакабы»… Не 
взял Олега Саленко? Когда воспитан-
ник «Смены», а многие специалисты 
признают форварда, наряду с Арша-
виным, самым талантливым выпускни-
ком школы на улице Верности, в нача-
ле 1989-го уезжал из «Зенита» в Киев, 
то одним из главных аргументов было 
выступление за сборную. Есть же при-
мер Владимира Голубева, отказавше-
гося в 1975-м от приглашения Лоба-
новского и за главную команду стра-
ны толком и не сыгравшего. Саленко 
не стал ждать у моря, точнее - у Невы, 
выбрав берега Днепра. Казалось, что 
место в заявке на итальянский мунди-
аль Олегу гарантировано.

- Я и по сей день не могу ответить 
на этот вопрос, - вспоминал Саленко, 
когда мы с ним встречались в Киеве 
лет десять назад. - Валерий Василье-
вич, говоривший, что, мол, «молодой 
ты, еще успеешь…», никогда не при-
знавал своих ошибок, но в случае со 
мной признал. Уже после того как я за-
бил пять мячей в Америке, мы как-то 
пересеклись в аэропорту. «Если бы я 
тебя взял в Италию, - произнес Васи-
льич. - Может быть, выиграл бы «Зо-

лотую бутсу» еще в 1990-м…». Я про-
сто опешил, не ожидал услышать таких 
слов от Лобановского. Действительно, 
весной я набрал потрясающую форму. 
Забил три гола «Локомотиву» в фина-
ле Кубка СССР, «Спартаку» в Москве, 
здорово сыгрались впереди с Олегом 
Протасовым. Поехал на сбор в Герма-
нию (забил гол в товарищеской игре с 
«Шальке-04». - Прим. автора), но в за-
явку не попал. Футболисты сборной 
были удивлены. Даже ходили просить 
за меня к Лобановскому, но Васильич 
своего мнения никогда не менял.

По поводу «ходили к Лобановско-
му» один из лидеров сборной той 
поры в разговоре со мной пару дней 
назад подобный факт не вспомнил....
Тем не менее когда в спортивном вы-
пуске программы «Время» озвучили 
22 надежды, включенные в оконча-
тельную заявку, многие были в шоке, 
и в Питере, и в Киеве. Но! Олег сделал 
хет-трик в финале Кубка с перволиго-
вым «Локомотивом» «Палыча» Семи-
на, однако в сборной не сыграл на тот 
момент ни одной официальной игры. 
Есть и еще одна версия. Лобановский 
получил категоричное указание из 
Москвы не быть на ЧМ больше девя-
ти игроков киевского «Динамо». При-
шлось делать ставку на опытных, про-
веренных бойцов.

Хотя чемпион мира-1966 Бобби 
Чарльтон очень удивился, когда не 
увидел киевского динамовца в сбор-
ной СССР. Видимо, сэр Бобби запом-
нил Саленко на чемпионатах мира и 
Европы среди юношей и юниоров, где 
питерец молотил голы, как семечки 
щелкал. А ведь дома, помимо Сален-
ко, остались Лужный и Шматовален-
ко, Кирьяков и Шмаров. Их «отцепи-
ли» в последний момент. Откровен-
но говоря, команде недоставало све-
жей крови. И в очередной раз накану-
не чемпионата наша сборная понесла 
серьезную потерю. Алексей Михайли-
ченко в контрольной игре с израиль-
тянами (2:3) вывихнул плечо. 

Не взял Лобановский в Италию и 
лучшего игрока сезона-1989 Федо-
ра Черенкова. Даже несмотря на ар-
гументы председателя Федерации 
футбола товарища Колоскова, кото-
рый говорил, что «свозить Черенко-

ва на чемпионат мира стоило в каче-
стве поощрения, своеобразной пре-
мии за долгие годы служения футбо-
лу». Валерий Васильевич не вступал 
в полемику. Он не приглашал Федора 
исключительно из-за проблем со здо-
ровьем и… кто знает, продлил тем са-
мым на несколько лет жизнь большо-
му игроку. 

Мне же было очень обидно за Пав-
ла Яковенко - человека с двумя серд-
цами, который после Мексики-86 из-за 
травм так и не съездил хотя бы еще на 
один топ-турнир. На мой взгляд, если 
бы не фатальные проблемы со здоро-
вьем, будущий тренер «Уралана», «Хи-
мок», «Кубани» и «Ростова» вошел бы 
во второй половине 1980-х в когор-
ту лучших полузащитников мира! По-
нятно, теперь это уже никак не прове-
рить…

Красный флаг для Фредрикссона 
и пакостник Марадона

Стартовые минуты первого матча с 
Румынией не предвещали печальной 
развязки. Наши создали три голевых 
момента (Протасов, Заваров, Алейни-
ков), а под конец тайма пропустили. 
Удар в ближний угол Мариуша Лэкэ-
туша не был из разряда неберущих-
ся, что дало повод назвать Рината Да-
саева одним из виновников пораже-
ния. Это была последняя игра в сбор-
ной вратаря №1 80-х годов. Во втором 
тайме уругвайский судья Кардельи-
но решительно назначил пенальти в 
эпизоде, когда Вагиз Хидиятуллин сы-
грал рукой в метре (!) от линии штраф-
ной площади. Лэкэтуш с «точки» не 
промахнулся. Лобановский провалом 
признал лишь второй тайм. Команда, 
выражаясь футбольным сленгом, была 
«пустой». Кстати, блеклая игра с румы-
нами стоила хорошего контракта фор-
варду Олегу Протасову.

- «Фиорентина» проявляла ко мне 
интерес еще до начала чемпионата 
мира, - с досадой вспоминал Олег Ва-
лерьевич. - Но после матча с румына-
ми во Флоренцию отправился Лэкэ-
туш, «отгрузивший» нам два мяча…

Во втором матче с аргентинцами 
действующие чемпионы мира на стар-
те неожиданно проиграли Камеруну, 
напомнил о себе Диего Марадона, но 

игравшие в «Ювентусе», «Севилье», 
«Тулузе» или «Шальке», не позволили 
чиновникам откровенное «кидалово». 
«Я начальник - ты дурак» не прокатило.

- У нас впервые появился спонсор, 
компьютерная фирма, - рассказывал 
мне ныне гражданин Израиля Алек-
сандр Уваров, дебютировавший в сбор-
ной на том чемпионате. - Все деньги по 
контракту «компьютерщики» выплати-
ли. Однако федерация футбола, Коло-
сков и его заместитель Тукманов отка-
зались перечислять нам бонусы. Вете-
раны пошли к Лобановскому…

Дальше начались собрания, ульти-
матумы. Футболисты слышали: за что 
вам платить? Вы же проиграли! И, ви-
димо, еще много слов в свой адрес. Как 
утверждает Уваров, деньги игрокам 
все-таки выплатили из бюджета… ки-
евского «Динамо». По тысяче долларов. 
И никаких бумаг никто не подписывал. 
Просто списали со счета. Интересно, 
Колосков вернул долг киевлянам? 

Дома сборная подверглась жесто-
кой критике, местами заслуженной, 
местами же основанной лишь на до-
мыслах, эмоциях и, что хуже всего, 
личной неприязни главных оппонен-
тов Лобановского - Анатолия Бышов-
ца и Эдуарда Малофеева. Анатолий 
Федорович, будущий тренер сборной, 
был категоричен: «Игроки были искус-
ственно разделены на тех, кто задавал 
тон, притом не столько на поле, сколь-
ко за его пределами (прежде всего это 
относится к футболистам киевского 
«Динамо»), и на тех, кому заранее от-
водилась роль скорее пассивных на-
блюдателей, чем активных участни-
ков». Эдуард Васильевич предложил 
Лобановскому покаяться, на что Вале-
рий Васильевич парировал: «Каются в 
церкви, а на тренерском совете - дело-
вой отчет о проделанной работе».

…На шестой год перестройки пол-
ки магазинов опустели, появились та-
лоны, купоны… За пару недель до 
старта ЧМ-90 в передаче «Футболь-
ное обозрение» выступали юмористы. 
Илья Олейников, начинавший свою 
блистательную карьеру, зачитал теле-
грамму в адрес одного из «сборников», 
якобы от родни: «Сынок, бог с ними, с 
медалями! Привези нам из Италии ма-
карон и грамм двести колбаски!». Так 
оно, собственно, и получилось. Одна-
ко вряд ли кто-то мог предположить, 
что тот мундиаль станет последним 
для сборной СССР и 51-летнего Лоба-
новского. Полагаю, не предвидел тако-
го исхода даже сам мудрый и проница-
тельный ВВЛ. Да и кто в тот момент мог 
вообразить, что аббревиатура «СССР» 
вскоре исчезнет с карты мира?!

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
- Одной из причин ухода Кудашова называ-

ется его усталость. Насколько он оказался 
готов к такому давлению, которое оказыва-
ют на тренеров в СКА?

- Давление на самом деле везде одинаковое: 
что в СКА, что в «Тракторе», что в «Амуре». Везде 
в нашем хоккее руководители хотят первое ме-
сто. Ни один клуб в долгую не практикует раз-
витие игроков с привлечением воспитанников 
из своей школы. Никто не рассматривает долго-
срочную стратегию. Мало кто из тренеров боль-
ше чем на два года подписывается. О какой стра-
тегии можно говорить? 

- Претензии к Кудашову могут быть? 
- На мой взгляд, можно было бы оценивать 

его работу, если бы он сезона три отработал на 
этом месте. Привил команде свою философию, 
какую-то схему игры. Тогда можно давать оцен-
ку, а когда год, полтора... Тренеру за это время 
очень сложно что-то сделать. Я считаю, что Леш-
ка очень хорошо отработал: знаю его и как чело-
века, и как тренера. Он - очень скрупулезный, от-
ветственный, разбирается в хоккее, знает его. Во-
прос в другом: не то, как Алексей отработал, а как 
ему дали это сделать. Насколько ему позволили 
раскрыть то, что он хотел.

- Сильно отличается Кудашов, который 
возглавлял «Атлант» и «Локомотив», от ны-
нешнего?

- Все то же самое. В своих предыдущих коман-
дах ему тоже не давали отработать больше двух 
лет. Чтобы понять, насколько Кудашов хорош, он 
должен на своей должности отработать хотя бы 
три года. Минимум. Вы посмотрите, все наши ве-
ликие наставники прошлого - Тарасов, Чернышев, 
Тихонов, Юрзинов - трудились десятилетиями, и 
тогда был какой-то результат. А когда год, два - это 
такое мытарство со всех сторон. Нет доверия…

Проблема не в совмещении, а в Евротуре
 - За год даже при возможностях СКА невоз-

можно построить команду?
- Нет, конечно. Вот мы говорим про комплек-

тование команды. Относительно КХЛ СКА, мо-
жет быть, комплектуется относительно непло-
хо. Но опять же по поводу развития. Кто у армей-
цев отыг рал больше трех сезонов? Посмотри-
те, сколько хоккеистов прокручено через систе-

му питерской команды и сколько в ней отыграло? 
Да и не только у «армейцев Невы» так - возьмите 
любой клуб. Нет последовательности в действиях, 
нет преемственности, нет выстраивания вертика-
ли. Это все на словах. А на деле...

- Кстати, Кудашов был совместителем, 
возглавляя и СКА, и сборную. Давняя проблема?

- Я не вижу в этом никакой проблемы. В сбор-
ной большой штат сотрудников: по селекции, по 
мониторингу, по административной деятельности. 
Тренер приходит, и у него уже вся информация на 
столе. Поэтому, по большому счету, он работает с 
тем составом, который ему дали. Другое дело, я не 
понимаю, зачем нам нужны Евротуры? Не будь их, 
тренер во время сезона КХЛ концентрировался бы 
на своей команде. Потом, по итогам сезона, мож-
но собирать лучших и везти их на чемпионат мира. 

- Решение по омоложению СКА - это веле-
ние времени или очередной эксперимент ар-
мейского руководства?

- Я думаю, что здесь несколько факторов. Глав-
ное -  жесткий потолок зарплат, в который нуж-
но вписываться. Надеюсь, он будет контролиро-
ваться и не возникнет никаких лазеек. Понятно, 
что молодые игроки более дешевые в плане фи-
нансов. У них появляется возможность себя ре-
ализовать... Вообще, это практика всего мира: 
должна существовать здоровая конкуренция, и 
необходима подпитка снизу. 

Тренерам не нужна молодежь, 
сейчас главное - результат   

- А как у нас?
- Если взять сейчас всю КХЛ, то из 26 клубов вы-

давливаем двух-трех молодых хоккеистов, кото-
рые  у нас якобы играют, а больше выходят на лед 
в четвертых звеньях. Поэтому понятно, почему мо-
лодые хоккеисты уезжают за границу.  Им просто 
негде играть. И правильно, кстати, делают. У нас пе-
реход из молодежного во взрослый хоккей практи-
чески отсутствует. СКА сейчас решил предоставить 
шансы молодым. Не знаю, правда, сколько време-
ни эта тенденция сохранится. У руководителей клу-
бов ведь одна задача - побеждать.

- Особенно в таких командах, как СКА…
- Вот я и говорю: если бы у тренера был кон-

тракт хотя бы года на три, а лучше на пять - был 
бы смысл заниматься молодежью, планомерным 
развитием игроков. Подключал бы в состав моло-

дых игроков,  которые через какое-то время на-
чали приносить результат. В условиях, когда такая 
стратегия развития отсутствует, молодежь не ин-
тересна. Главное - занимаемое место. Если тренер 
до ноября не попадает в восьмерку, то существу-
ет большая вероятность, что он полетит с работы. 

- Может, в питерском клубе увидели по-
тенциал в молодежной четверке - Галенюк, 
Подколзин, Морозов, Марченко, вокруг кото-
рой можно строить новую команду?

- Если отталкиваться от СКА, то сейчас дело 
обстоит так. Как будет завтра - мы не знаем. Захо-
чет Подколзин уехать через год в НХЛ, или Мо-
розов - я не знаю, какая у них сейчас контракт-
ная ситуация. Да, эта четверка неплохо сыгра-
ла на чемпионате мира. Действительно интерес-
ные, перспективные ребята. В СКА им дали воз-
можность себя проявить. Как будет в следующем 
сезоне? Дай бог, чтобы у них была практика. 

- Стать лидерами - это одно, а другое - 
быть на подхвате?

- Конечно. Они неплохо играли в конце про-
шедшего сезона. Но отмотайте назад последние 
пять лет. Все ребята, участвовавшие в молодеж-
ном чемпионате мира, до конца сезона получа-
ли игровое время в своих клубах. А затем мы их 
теряли и не могли найти очень долго. Вот и вся 
история. Поэтому я не особо обольщаюсь по по-
воду будущего сезона. Вот Амиров из «Салавата». 
На предсезонке он был одним из лучших бомбар-
диров уфимцев. Начинается чемпионат, форвард 
проводит два матча и уходит в глубокий запас. И 
мы почти теряем мальчишку как личность.

ВМЕСТО МЕДАЛЕЙ ИЗ ИТАЛИИ ПРИВЕЗЛИ 
«МАКАРОНЫ И ГРАММ 200 КОЛБАСКИ»

30 лет назад сборная СССР отправилась на свой последний мундиаль

не ослепительными финтами а-ля 1986-
й, а очередными маленькими футболь-
ными хитростями (или, я бы сказал, па-
костями). Диего выбил мяч, летевший 
в пустые ворота, но наш старый знако-
мый швед Фредрикссон волейбол впе-
ремешку с гандболом от футбола отли-
чить не сумел. Игра проходила в Неапо-
ле, а Диего Арамандович выступал как 
раз за местный «Наполи». 

- Мяч после моего удара летел в 
угол. Марадона настолько откровен-
но выбил его из ворот рукой. И ведь 
Фредрикссон стоял рядом! Думаю, 
предвзятость все-таки была. Ну не пе-
реваривал человек все советское, ор-
ганически не переваривал! Знаете, в 
то время над нами шутили: пока у вас, 
ребята, красный флаг развевается - вас 
так все время судить будут, рассуждал 
много лет спустя защитник киевского 
«Динамо» Олег Кузнецов.

В итоге сборная СССР уступила 0:2 
и практически лишилась шансов про-
биться в плей-офф, а красному фла-
гу «оставалось жить» каких-то полто-
ра года…

Напоследок, правда, наши «про-
снулись», разгромив сборную Камеру-
на - 4:0. «Неукротимые львы» под руко-
водством советского тренера Валерия 
Непомнящего навели в Италии шоро-
ху, лишь в четвертьфинале в дополни-
тельное время уступив англичанам. 
А наши паковали чемоданы. Практи-
чески все действующие лица сбор-
ной-1990 позднее признавали, что Ло-
бановский ошибся в своих расчетах 
при выходе на «пик формы» всего на 
пару дней, и в 1/8 финала команда обя-
зательно бы «побежала»... Хотя мы мог-
ли запрыгнуть на подножку. Для этого 
в матче Аргентина - Румыния кто-то 
должен был выиграть 1:0, но фэйр-
плей на ЧМ давно вышел из моды. 1:1 
- и дальше двинулись наши соперни-
ки, что, в общем-то, было справедливо.

Пожалуй, возможная ошибка киев-
ского маэстро заключалось в том, что 
тренер и его штаб, включая Юрия Ан-
дреевича Морозова, заранее объяви-
ли об уходе из сборной, вне зависимо-
сти от результатов. На Евро-2012, кста-
ти, точно так же поступил Дик Адвокат, 
и ситуация получилась зеркальной.

Тысяча долларов со счетов 
киевского «Динамо»

На этом итальянская эпопея не за-
кончилась. В сборной случился пер-
вый в ее истории финансовый кон-
фликт. Люди с новым мЫшлением, как 
говорил последний советский генсек, 

Бросалось в глаза, что игроки уровня 
Кагарлицкого просиживали в запасе

- 13 игроков из состава прошлого сезона 
уже покинули СКА. Происходит тотальное 
обновление состава. Говорит ли это о том, 
что менеджмент армейского клуба в чем-то 
ошибся при комплектовании команды?

- Поэтому в Питере сейчас и делают ставку на 
молодых, которых через свою систему перекру-
тили. Первое - это будет дешевле. Второе - более 
логично во всех отношениях. Третье - если дадут 
шанс молодым, они принесут команде намного 
больше энтузиазма и энергии.   

По ходу прошедшего сезона бросалось в глаза, 
что игроки уровня Кагарлицкого сидели в запасе, 
не получая игровой практики, - по 20 игр. В их чис-
ле можно назвать Дергачева и Зубарева... Плотни-
кова нужно вспомнить, Якупов много пропустил.

- Понятно, что у многих наших хоккеистов 
завышенные зарплаты. Поэтому есть два ва-
рианта решения этого вопроса: ведение пере-
говоров об их снижении, как делают в ЦСКА, 
или обмен,  что практикуют питерские ар-
мейцы. Согласны? 

- Я думаю, что дело в регламенте. Он должен 
быть четким и понятным для всех клубов, без ис-
ключения. Чтобы не было каких-то лазеек. Все 
должно быть прозрачно. Нельзя иметь в «системе» 
99 подписанных игроков, которые могут играть за 
первую команду. А именно такое количество хокке-
истов на контрактах у СКА и ЦСКА. Неправильно так 
раздувать ведомость!  

Игорь ГУРФИНКЕЛЬ. 
СЛОВА НА ПРОЩАНИЕ
Андрей ЗУБАРЕВ: Застоялся я в последние сезоны, поэтому ухожу из СКА с легким сердцем

Защитник Андрей Зубарев, перешедший из СКА в «Спартак» в нынешнее межсезонье, рас-
сказал, почему принял такое решение. До этого на протяжении пяти лет он выступал за питер-
ских армейцев. 

- Петербург для меня стал почти родным. Очень благодарен городу и клубу за то, что было. Расставать-
ся не всегда приятно, но я ухожу с лёгким сердцем. Нужно стремиться вперёд, а я застоялся в последние се-
зоны, - сказал Зубарев в интервью «Петербургскому дневнику», очевидно намекая на отсутствие необ-
ходимой игровой практики. - Буду по многому скучать. С бывшими ребятами по команде пересечемся в лю-
бом случае - что сделаешь, не только я один ушёл в нынешнее межсезонье из СКА. Такая у нас жизнь хок-
кейная. Всю карьеру, как в НХЛ, тяжело отыграть в одной команде - в России всё чуть по-другому построено. 

- Легко ли удавалось справляться с давлением в СКА? 
- Да, вполне. Работал честно. На протяжении многих лет привлекался из СКА в сборную. Значит, 

всё нормально.
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ГАНДБОЛ. Реформа еврокубков в период коронавируса

РОССИЯ БЕЗ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ
Зато сразу три российских клуба готовятся к Лиге Европы. Каким будет мужской евросезон-2020/21
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ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ И РАСПРОСТРАНИТЕЛЕЙ!
Следующий номер газеты выйдет в ПОНЕДЕЛЬНИК, 15 июня

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ. ПЕРСПЕКТИВЫ

ЧТО ЖДЕТ БОЛЬШУНОВА И НЕПРЯЕВУ 
НА ПЕРВОМ СБОРЕ

ВЕСТИ С ДОПИНГОВЫХ ФРОНТОВ

ГДЕ ДЕНЬГИ, ЖЕНЬ?
Российские легкоатлеты не получат даже нейтрального статуса, 

если ВФЛА до 1 июля не заплатит штраф в 5 млн долларов
По мере того как спадает режим самоизоляции, возрастает активность 

борцов за чистоту отечественного спорта. Представители РУСАДА отчита-
лись, что с начала года выявили 72 случая нарушений спортсменами пра-
вил доступности и получили 23 заявки на терапевтические исключения. 
Правда, утвердить их в международных инстанциях россиянам будет на-
много сложнее, чем норвежским биатлонистам, американским теннисист-
кам или кенийским стайерам. 

Пандемия, которая не позволила завершить многие 
национальные чемпионаты и определить обладателей 
европейских трофеев, случилась как раз в год ради-
кальных перемен в системе проведения международ-
ных клубных турниров.

Европейская гандбольная федерация (ЕГФ) в сезо-
не-2020/21 решила приступить к реформе мужской Лиги 
чемпионов, а вместо Кубка ЕГФ учредить Лигу Европы. 
По примеру футбола - с более солидным, чем у ее предше-
ственника, составом участников. Время для реформ, ко-
нечно, не самое удачное, но, как говорится, попытка - не 
пытка. Удастся ли европейскому гандболу, что называет-
ся, с колес, при досрочно завершенных чемпионатах и не-
доигранных евротурнирах сезона-2019/2020 провести пе-
рестройку на марше? Федерация гандбола России расска-
зывает о календаре мужских еврокубков сезоне-2020/21.

Лига чемпионов
Известно, что Россия не будет представлена в Лиге чем-

пионов - 19-кратные чемпионы России «Чеховские медве-
ди» недобрали рейтинговых баллов. Может, оно и к лучше-
му: теперь в Лиге Европы у нашей страны есть шанс увидеть 
сразу три своих клуба.

ЕГФ должна определить 16 участников главного евро-
турнира. Национальные федерации отправили заявки, до 
9 июня интерес должны подтвердить и клубы.

Почти наверняка в Лиге чемпионов сыграют немецкие 
«Киль» и «Фленсбург», французские «ПСЖ» и «Нант», вен-
герские «Веспрем» и «Пик Сегед», испанская «Барселона», 
македонский «Вардар», польский «Виве», датский «Оль-
борг», хорватский «Загреб» и португальский «Порту».

На оставшиеся четыре места претендуют чемпион Бело-
руссии БГК им. Мешкова, чемпион Украины «Мотор», чем-
пион Словении «Целе» и лидер румынского мужского ганд-
бола бухарестское «Динамо», оставшееся без очередно-
го титула из-за пандемии. Также надеются получить путев-
ку значительно укрепившийся македонский «Еврофарм», 
польская «Висла», лиссабонский «Спортинг», норвежский 
«Эльверум». Есть и другие клубы-претенденты, но их шан-
сы невысоки. Все, кому не хватит мест, скорее всего, согла-
сятся сыграть в Лиге Европы.

16 участников турнира будут разделены на две восьмер-
ки. После двухкругового группового этапа по две сильней-
шие команды отправятся напрямую в четвертьфинал, а еще 
по четыре сыграют в 1/8 финала. Лучшие из лучших тради-
ционно сойдутся в «Финале четырех» в Кёльне.

Календарь Лиги чемпионов-2020/21
16 сентября - 4 марта -групповой этап
28 - 29 декабря - перенесенный «Финал четырех» се-

зона-2019/20
13 - 31 января - мужской чемпионат мира в Египте
31 марта - 20 мая - плей-офф
12 - 13 июня - «Финал четырех»

Участники «Финала четырех» мужской Лиги чемпионов 
не только определят сильнейший клуб Европы, но и разы-
грают рекордный для гандбола призовой фонд. Победите-
лю турнира достанется €1 миллион! Финалист получит €380 
тысяч, третья команда - €330 тысяч, а четвертая - €280.

Лига Европы
Чемпион России «Чеховские медведи» должен старто-

вать в новом турнире сразу с группового этапа. Всего пря-
мые путевки получат 12 клубов, еще столько отберутся в 
двухраундовой квалификации.

«Виктору» и ЦСКА (до недавних пор - «Спартак»), пода-
вшему заявку на wild card, придется участвовать в квалифи-
кации. Пока неясно, с какого именно этапа. В классифика-
ции европейских мужских национальных чемпионатов Рос-
сия идет лишь на 17-м месте, так что, вероятно, наши клубы 
попадут в первый раунд.

Пока неизвестно, сколько всего клубов подадут заявки 
на участие в Лиге Европы, детальная информация появится 
в июле. Но ясно, что уровень турнира будет высок. Вот лишь 
некоторые возможные соперники российских команд, ко-
торые не нуждаются в представлении: клубы немецкой Бун-
деслиги «Рейнские львы», «Магдебург», «Ганновер» и «Фюк-
се», французские «Монпелье» и «Ним», скандинавские 
«Бьеррнгбро», «Алингсос», «Мальмё», испанские «Адемар», 
«Ла-Риоха» и «Бидасоа», македонский «Металлург», словац-
кий «Татран», португальская «Бенфика» и, конечно, ранее 
упомянутые претенденты на wild card Лиги чемпионов.

На основном этапе команды будут разбиты на четыре 
группы. По четыре лучших клуба из каждой шестерки вый-
дут в плей-офф.

Календарь Лиги Европы-2020/21
29 августа - 6 сентября - первый раунд квалификации
22 - 30 сентября - второй раунд квалификации
20 октября - 19 декабря - первые шесть туров группо-

вого раунда
13 - 31 января - мужской чемпионат мира в Египте
Февраль-март - оставшиеся четыре тура группового 

этапа
Март-апрель - плей-офф
22-23 мая - «Финал четырех»

Кубок ЕГФ
Получивший новое название бывший Кубок вызова со-

хранит прежнюю структуру. В основной сетке после двух 
первых раундов примут участие 32 команды. Все стадии, 
включая финал, будут состоять из двухматчевых противо-
стояний. Игры, как и раньше, будут проходить по выход-
ным.

Право участия в турнире от России имеют петербург-
ский «Университет Лесгафта-Нева» и переобувшийся на 
лету московский ЦСКА. Однако армейский клуб рассчиты-
вает замахнуться на более престижную Лигу Европы.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Виктор БАБКИН: СТАЛ БОЛЬШЕ ДУМАТЬ НА ПЛОЩАДКЕ 
Болельщики «Университета 

Лесгафта-Невы» признали право-
го полусреднего Виктора Бабкина 
лучшим игроком команды по ито-
гам сезона, который для петербург-
ского клуба увенчался очередной, 
шестой, бронзой за всё время вы-
ступления в чемпионате России. В 
интервью клубной пресс-службе он 
рассказал, на какой позиции начи-
нал играть в гандбол, и вспомнил 
эффектный гол прошлого сезона.

- Я начинал как крайний игрок, даже 
уже в «Каустике» поначалу играл на этой 
позиции, - рассказал Бабкин. - Но по-
степенно все больше времени получал 
в качестве полусреднего, где мне на са-
мом деле больше нравилось играть, и я 
с самого начала занятий все время про-
сил тренеров меня использовать в зад-
ней линии. Хотя бы немного. Когда же 
окончательно перешел на позицию по-
лусреднего, уже не вспомню. Повто-
рюсь: это было как-то постепенно.

- Ваша собственная манера игры 
после перехода в «Неву» в чем-то 
принципиально поменялась, или 
речь идет только о развитии уже 
имеющихся гандбольных качеств?

- В «Неве», как мне кажется, я стал 
гораздо больше думать на площадке. И 
над своими собственными действиями, 
и над тем, как они влияют на команд-
ный результат. Допустим, в «Сунгуле» я 
забивал за сезон двести мячей, но если 
команда при этом выигрывала счита-
ные разы, выходит, что от моей резуль-
тативности большого толку не было. 
Поэтому сейчас пытаюсь вниматель-
нее отслеживать, как моя игра в целом 
может максимально помочь команде.

- И все же одни из самых запоми-
нающихся эпизодов в гандболе - это 
голы, особенно такой, какой был за-
бит вами в начале минувшего сезо-
на - стоя спиной к воротам. Как при-
шло в голову такое решение, и при-
ходилось ли забивать таким обра-

зом прежде?
- Именно такой гол забил впервые, 

а сам бросок исполнял чисто на удачу. 
Хотел забить, решил бросить из той 
позиции, в которой оказался, и, чест-
но говоря, не ожидал, что забью. Од-
нако попал в ворота, а для соперни-
ков сам бросок оказался еще боль-
шим сюрпризом.

- Впереди у команд возобнов-
ление тренировок, хотя точные 
сроки старта и места сборов по-
прежнему под вопросом. Но это за-
боты тренеров и руководителей 
клубов. А что самым сложным по-
сле длительной паузы видится для 
игроков?

- Как и всегда - войти в игровой 
ритм. С другой стороны, если полу-
чится организовать подготовку такой 
же по длительности, как обычно, то 
и каких-то дополнительных проблем, 
надеюсь, сумеем избежать, и к началу 
сезона будем готовы.

БОРЬБА. НОВЫЙ ПУТЬ В ТОКИО-2020

«КЛАССИКИ» НАЧНУТ С ЧИСТОГО ЛИСТА
Борцам греко-римского стиля предстоит повторно 

пройти внутренний отбор на Олимпиаду 
Процедура квалификации на пе-

ренесенные на год Олимпийские 
игры в Токио для членов сборной 
России по греко-римской борьбе 
будет начата с нуля.

На чемпионате мира-2019 в Буда-
пеште российские борцы-«классики» 
выиграли три неименных олимпий-
ских лицензии и еще за три планиро-
вали побороться в ходе европейско-
го квалификационного турнира, ко-
торый был перенесен на год и прой-
дет в марте 2021-го. Кандидаты были 
определены в ходе внутреннего отбо-
ра, который из-за пандемии корона-
вируса теперь будет проведен заново. 
Известие не очень приятное для тех 
спортс менов, которые получили пра-
во на предолимпийский отбор, а те-

перь им предстоит пройти квалифи-
кацию повторно.

«При всем уважении к лидерам сво-
их весовых категорий и их достиже-
ниям могу сказать, что все сейчас на-
чинается с чистого листа, - приводит 
слова главного тренера сборной 
России Гоги Когуашвили РИА «Но-
вости». - До Игр остается еще больше 
года, и каждый из спортсменов вправе 
доказать, что способен победить. До-
стижения уважаем, но рады сильной 
конкуренции».

Напомним, что на Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро борцы греко-римского 
стиля выиграли три медали - чемпио-
нами стали Роман Власов (до 75 кг) и 
Давит Чакветадзе (до 85 кг), а Сергей 
Семенов (до 130 кг) взял бронзу.

ФЕХТОВАНИЕ. СБОРНАЯ РОССИИ

Сборная России по фехтованию 
на шпагах прибудет на федераль-
ную базу «Озеро Круглое» в Подмо-
сковье 16 июня и начнет сбор, про-
грамма которого рассчитана на три 
недели.

«Как я уже не раз говорил, июнь-
ский сбор в Сочи мы отменили из-за 
того, что существует режим въезда на 
спортивные базы, - приводит слова 
главного тренера сборной России 
Ильгара Мамедова РИА «Новости». 
- Но мы планируем, что две команды 
по шпаге, мужская и женская, начнут 
21-дневный сбор на «Озере Круглом» 
с 16 июня, если нам дадут добро. Это 
некий эксперимент для нас, потому 

что есть и свои проблемы. Смогут ли 
они разместить 30 человек, как будет 
организован тренировочный процесс, 
процесс питания и так далее».

Напомним, что меры безопасно-
сти в период пандемии коронавиру-
са позволяют участвовать в трениро-
вочных сборах ограниченному числу 
спортсменов. Каждый обязан разме-
щаться в отдельном номере. Приняты 
жесткие ограничения относительно 
совместного приема пищи и водных 
процедур.

По словам Мамедова, если экспе-
римент будет признан удачным, то его 
планируют распространить и на са-
блистов с рапиристами, которые пока 

Тень Родченкова
Активность РУСАДА проявилась 

еще и в наказании спортсменов, за-
вершивших карьеру. Чемпион Европы 
2010 года в прыжках в высоту Алек-
сандр Шустов «завязал» еще четыре 
года назад, когда не пробился в со-
став олимпийской сборной. Впрочем, 
и саму российскую легкоатлетическую 
сборную в Рио не пустили. За наруше-
ние антидопинговых правил Шустова 
дисквалифицировали аж на четыре 
года. И неважно, что уже четыре года 
он не выступает. 

Важно, что поводом для дисквали-
фикации стала информация, предо-
ставленная Григорием Родченковым. 
Борцами с допингом она воспринима-
ется как истина в последней инстан-
ции. Не были ведь пойманы с полич-
ным олимпийский чемпион Лондона 
Иван Ухов и завоевавшая в столице Ве-
ликобритании бронзу, а на ЧМ-2013 в 
Москве золото Светлана Школина. Тем 
не менее и их дисквалифицировали. 

Более того, ВФЛА решила наказать 
их тренера, олимпийского чемпио-
на Сиднея Сергея Клюгина. Отвеча-
ющий в федерации за борьбу с нару-
шителями антидопингового законода-
тельства вице-президент Эдуард Безу-
глов сообщил, что все сделано в рам-
ках существующих регламентов. В от-
вет Клюгин пригрозил пойти не толь-
ко в CAS, но и в общегражданский суд, 
если ВФЛА лишит его тренерский ли-
цензии. 

Глас Ласицкене
Пока идут разборки, в которых фи-

гурируют герои прошлых лет, над дей-
ствующими российскими легкоатле-
тами нависла реальная угроза отлу-
чения не только от Олимпиады-2020 
в 2021 году, но и от текущих междуна-
родных соревнований. Трехкратная 
чемпионка мира Мария Ласицкене на 

своей страничке в одной из социаль-
ных сетей опубликовала обращение, 
которое подписали также Сергей Шу-
бенков и Анжелика Сидорова. 

«За три недели до установленно-
го World Athletics дедлайна по выпла-
те штрафа в пять миллионов долла-
ров создается ощущение, что мы про-
пустим не только предстоящий летний 
сезон, но и Олимпиаду в Токио, - гово-
рится в нем. - Невыполнение взятых 
ВФЛА на себя обязательств приведет 
к окончательному исключению рос-
сийских легкоатлетов из WA». 

Реальность угрозы подтвердил и 
глава РУСАДА Юрий Ганус. «Эти пять 
миллионов должны быть выплачены, - 
подчеркнул он в интервью «Р-Спорт». 
- Это требование WA, а не предмет 
торга. Позиция международной фе-
дерации по этому вопросу беском-
промиссная, и ее терпение исчерпано 
еще предыдущим руководством ВФЛА 
во главе с Дмитрием Шляхтиным». 

Лоббируя кандидатуру бизнесме-
на Евгения Юрченко на пост прези-
дента ВФЛА, его высокопоставленные 
покровители как раз и делали акцент 
на то, что он найдет эти средства. Пока 
же найденных Юрченко денег хватило 
только на погашение многомесячных 
долгов по зарплате перед сотрудника-
ми федерации. 

И напоследок хорошая новость. У 
двукратной олимпийской чемпионки 
южноафриканской бегуньи Кастер Се-
меня, которая сейчас борется за свое 
право не снижать запредельный уро-
вень тестостерона и при этом участво-
вать в женских соревнованиях, и ее су-
пруги Виолетт Рассебоя родилась доч-
ка. Мы не ошиблись. В ЮАР даже не об-
суждаются поправки к конституции, 
не допускающие наличие «родителя 
№1» и «родителя №2». 

Борис ХОДОРОВСКИЙ.

Тренер национальной команды 
Юрий Бородавко рассказал, что лыж-
ников сборной России на первом сборе 
ждет тяжелая и изнурительная работа.

- По сборам пока информации 
нет, находимся в ожидании. Сейчас 
это должно быть продолжение рабо-
ты над развитием специальной силы, 
больше аэробной выносливости. Бу-
дет закладываться база на сезон, это 
тяжелая и изнурительная работа мы-
шечного характера. Разговаривал со 
спортсменами, 90 процентов усердно 

тренировались. С задачей, поставлен-
ной в переходный период в апреле-
мае, они справились, выполняли всю 
работу, - рассказал Бородавко в интер-
вью РИА «Новости».

В состав группы Бородавко вхо-
дят действующий обладатель большо-
го Хрустального глобуса Александр 
Большунов, Андрей Собакарев, Денис 
Спицов, Александр Терентьев, Алек-
сей Червоткин, Наталья Непряева, Ли-
дия Дуркина, Анна Жеребятьева, Ма-
рия Истомина и Наталия Мекрюкова.

ШПАЖИСТЫ НАСТРАИВАЮТСЯ 
НА ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЙ СБОР 

продолжают домашние тренировки. 
«Каждый день с ними проводят заня-
тия по видеосвязи, чтобы ребята со-
всем не растеряли физическую фор-
му», - сообщил главный тренер наци-
ональной команды.
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